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ＡＩ／ロボット・再生可能エネルギー・データサイエンス̶̶。

皆さんも日々の勉強やニュースなどで目にしたことがあるかもしれない

これからの社会を変えるといわれる最新技術の数々。

インターネットが社会を変えたように、これからの世界もまた

新たなテクノロジーによって進化を遂げていくでしょう。

その中心にあるのは科学や工学を中心とした理系分野の学び。

こんな世界をつくりたい、こんな夢を叶えたい。

多くの可能性を秘めた理系の学びについて触れてみることで

あなたの未来もまた、少しずつ変わっていくかもしれません。

理系の学び
の基礎知識

数
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理系＝製造現場や研究・開発だけじゃない！
多様な分野で理系のチカラが活用できます

大学受験だけでなく、その後の将来に関
わる文系・理系の選択。どちらを選ぶか
は高校時代の大きな決断のひとつです。
その一方、最近では文系・理系の垣根を
越えた総合力を持った人材に注目が集
まってきています。
自分は文系なのか？理系なのか？その判
断も大切ですが、文系・理系という枠で
自分の興味・関心を縛り過ぎないよう、
注意して考えていきましょう。

理系というと、機械工作や実験、パソコンを使ったソフト開発などのイメージが浮かびが
ち。もちろん機械、化学、情報などは理系を代表する分野ですが、最近では技術の進化に
より理系人材がカバーする分野が広がっています。まずは理系の学びについて、調べてみ
ましょう。思いがけず興味が湧く分野が見つかるかもしれません。

理系の大学生でも、数学が苦手、物理が苦手、と
いう人は少なくありません。それでも彼らが理系
分野に進んだのは、やっぱり「好きなこと」にこだ
わったから。得意科目の得点比率が高い入試方式
などもあります。あきらめる前に、まずは入試方式
などを調べてみましょう。

「せっかく入試を乗り越えても、入学後に苦手科目
で苦労するんじゃ……」。そんな学生をサポートする
取り組みが、大学で増加しています。ひとりで無理に
頑張るのではなく、大学のサポートをうまく活用す
るのが、より良いスタートを実現するポイントです。

■学生サポートセンター
先輩学生や教職員が勉強や生活面でアドバイスをくれる施設。放課
後に気軽に立ち寄れる自習室／談話室のような雰囲気です。
■個別相談・個別指導
人前ではなかなか悩みを相談できない。そんな学生向けに多くの大
学で個別相談への対応を行っています。

学習サポートの充実により、安心して学べる大学が増えています！
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文系と理系ってどう違う？
01

文系と理系ってどう違う？
01

理系の学びと就職
02

理系選択のホンネ
03
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「理系は文系に比べて自由な時間が少ない」。このイメージは確かに間違っ
てはいません。理系は履修授業数が多くなる傾向にあり、実験やレポート作
成など手間のかかる勉強も多いのです。しかし、これを「忙しい」と感じるか、
「充実している」と感じるかは、あなた次第です。

挑戦したい分野が見えてきた、その分
野が学べる大学もいくつかピックアッ
プできた。では、そこから第１志望を
選ぶにはどうしたらいいのか。実は意
外と多いのが「家から近い」「偏差値
的に受けやすかった」といった理由で
す。けれど最後の決め手がそれでは、
少しもったいないかも。自分なりの大
学選びの「優先ポイント」を探してみ
ましょう。

理系分野では３～４年次の頃に研究室に所属し、担当教員のもとで個人や
チームでの研究に取り組みます。課題設定から実験、論文作成に取り組む
研究活動はまさに理系の学びのメインイベント！常に仲間が集まる研究室
の雰囲気は、文系では味わえない一体感です。

理系は勉強や課題が忙しいからサーク
ル活動やアルバイトができない、というの
はちょっと大げさかも。忙しいなかで時間
をつくるスキルが身につくのも、理系のメ
リットかもしれません。

理系が就職に強いもうひとつの理由が、有資格
者が多いこと。専門職をめざす学部学科では、全
員が資格取得をめざすケースも。資格は必ず就
職活動の武器になるはずです。

■ 興味のある研究
あの先生から学びたい、この研究はここでし
かできない。これこそ大学選びの重要な理由
です。

■ きれいなキャンパス・施設
研究設備や学習施設の充実ぶりは、日々の勉
強に大きく関わってきます。

■ 大学を代表する分野
機械系が強い、建築分野で有名、など大
学によっては“強い分野”を持つ大学もあ
ります。

■ 就職や勉強のサポート体制
学生サポートが充実している大学なら
ば、不安なく進学することができますね。

大学進学に向けて、気になるのが「卒業後の就職」でしょう。従来から理系は就職に強
い傾向がありますが、“経済が不安定になると理系へのニーズが高まる”ともいわれる
通り、このコロナ禍でも理系人材のニーズに大きな変化はありません。5Gやデータサ
イエンスといった技術革新を背景とした情報分野、電気電子分野のニーズの高まりを
中心に、今後も高い専門性は社会で活躍するための強い味方となるでしょう。

理系人材に対する企業ニーズが高いのは左のデータが示す通り。これはそもそも理系の
人材が少ないこと、高い専門性が評価されることなどが主な理由です。なお研究・開発職
など高度なキャリアをめざすならば大学院卒が条件となる場合も。４年間で就職するか・
進学するかの決断も、キャリアを決める重要なポイントです。

理系はサークルや
アルバイトに不向き？

担当教員とともに定めたテーマ
に基づいて、実験を重ねて論文
の作成に取り組みます。大学に
よっては早期に研究室に所属で
きることもあります。

大学３～４年の研究
大学院ではより専門的な研究
に着手。国内外の学会で論文発
表を行う機会もあるので、英語
力の向上にもつながります。

大学院での研究

大学院
進学

株式会社マイナビ「2017年マイナビ企業人材ニー
ズ調査」より引用／回答企業数844社（新卒採用で
正社員を採用する意欲のある企業のみ）

採用対象とする予定の
学生の学校区分

理系学部卒

文系学部卒 理系なら資格をとるべき？

コロナ禍でも理系卒業生のニーズは好調

理系の大学を選ぶためのこんな見方

たくさんの実験とレポート
理系は文系よりも勉強が大変？
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企業からのニーズが高い理系人材
研究・開発職をめざすなら大学院進学も視野に

理系の学びと就職
02
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将来の夢や目標に向かって、理系への進学を決めた先輩たち。
実は理系に進んだ先輩のなかでも
「数学が苦手だった」「物理や化学が苦手だった」
そんな苦労話をする人が決して少なくありません。

では、先輩たちはどんな目標をもって理系をめざし
どのように苦手科目などと向き合ってきたのか。
ここでは４人の在学生へのインタビューをもとに
気になるそのへんのトコロを探ってみましょう。
あなたがいま直面している進学や勉強の悩みにもつながる
ちょっとしたヒントが隠されているかもしれません。

もともと数学が好きで国語が苦手だったので、大学は理系の
学部に進もうということだけは決めていました。そのなかで情
報連携学部を選んだのは、プログラミングを学んでおけば将
来必ず役立つだろうと考えたからです。社会に出た後ずっと働
き続けていくためには、情報系の専門知識が武器になるので
はと思いました。

化学が苦手でした。この科目は勉強に割く時間が少なかった
こともあり、特に有機分野の計算問題ができませんでした。今
思えば、根本的な考え方を理解しておらず、無機化学の学習ば
かりしていたからだと思います。そこで、公式をただ覚えるので
はなく、計算に至るまでの考え方を徹底的に理解できるように
勉強して、何とか乗り越えることができました。

小学生の頃から理系分野に興味があり、科学実験教室に通っ
たりしていたので、漠然と将来は理系に進むつもりでいまし
た。高校では陸上部に所属して中距離を走っていました。中学
からの怪我の経験に加え、陸上部顧問の先生がその分野にお
詳しく、ご指導いただいた中でスポーツ科学に興味を持ち、さ
らに理系への興味が深まりました。

高校では部活に熱中するあまり、勉強する時間がとれず、授業
の進度が早い理系科目、特に数学についていくことが難しくな
りました。幸い理系が好きなので苦手意識は持たなかったで
すし、数学も基礎に戻って問題集に一からきちんと取り組むこ
とで、受験に対応できました。現在は、分子生物学の奥深さに
ワクワクしながら学んでいます。

中学生の頃から理科が好きでした。とりわけ生物の授業が楽
しく、実験も面白かったので、高校でも理系を選びました。なか
でも、生命科学分野は、私たちの生活に大きな影響を与えてい
るので、この分野の知識をもっと深めたいと思い、1年次から
生命科学が専攻できる本学を選びました。
理科系科目は得意でしたが、実は化学だけは構造式を覚える
のが苦手だったので、大学に入って授業についていけるかどう
か不安がありました。心配しつつ授業を受けてみたら、初歩の
知識からわかりやすく説明してもらえたので、安心しました。質
問にも理解できるまで答えてもらえるので、好きな理系を選ん
で良かったと思っています。

なぜ先輩たちは
理系を選んだの？

好奇心があればきっと大丈夫。

理系選択のホンネ
03

東洋大学 情報連携学部 情報連携学科 エンジニアリングコース４年
千葉県立柏中央高等学校出身

西 伶奈さん

詳しいインタビューは、アイテクガールズ P.10 へ

関東学院大学 理工学部 理工学科 生命科学コース４年
長野県上田染谷丘高等学校出身

若林 杏樹さん

情報系の知識は将来必ず役に立つ 高校時代の苦手分野は化学の有機計算

苦手だった数学を克服するため、部活引退後からは数学に集
中！ 受験に必要な数I・数A・数IIなどが一冊にまとまった分厚
い問題集をひたすら解いて、一つひとつ出来ないこと、分から
ないことを減らしていきました。部活を引退するまでは思うよ
うに勉強時間が取れなかったこともあり、引退してからは気持
ちを切り替えて受験に集中できました。

陸上部に所属していた高校時代は、栄養管理や身体づくりも
競技の一環。どんな食事を摂るか、その食事にどんな栄養素が
含まれ、何カロリーあるのか。日常的に食事を気にかける習慣
がついたことで、少しずつ食への興味が湧いてきました。そこ
から、将来は食品開発に携わりたいという思いが芽生え、大学
で食品について研究することを決意しました。

大好きなスポーツを科学の視点で学びたい 基礎重視の勉強法で遅れを取り戻す

苦手の化学を克服して生命科学コースへ進学 部活動での習慣が「食」への興味に

部活引退後から猛追で苦手に打ち勝つ

福岡工業大学 工学部 生命環境化学科 4年
福岡県立戸畑高等学校出身

谷口 紗良さん

早稲田大学 スポーツ科学部 スポーツ科学科 スポーツ医科学コース 2年
大阪府立北野高等学校出身

柴田 香音さん

詳しいインタビューは、アイテクガールズ P.08 へ 詳しいインタビューは、アイテクガールズ P.14 へ

詳しいインタビューは、アイテクガールズ P.16 へ

ANESTA Co., Ltd. I→technology 03 |  202308 09



専門分野の殻を破り、
新たな発想ができる人材を

本学が育成を目指すのは、「卓越した専門性」と
「リーダーシップ」を併せ持つ人材です。その目
標を達成するため、2016年度より国内で初め
て学部と大学院を統合・再編しました。本学で
はもともと大部分の学生が大学院に進学してい
たのですが、改革後は学士・修士・博士の各課
程の教育カリキュラムが継ぎ目なく学修できる
ようになり、学士課程学生が自身の興味や関心
に基づいて専門科目を幅広く受講したり、研究
室での研究プロジェクトに参加することが可能
になりました。教養教育も重視し、例えば入学
直後の必修科目「東工大立志プロジェクト」は
講演聴講とグループワークが半々で構成されて
おり、自分が学びたい専門性を探りつつ、コミュ
ニケーション・プレゼンテーションスキルを高め
ていきます。グループワークは専門の枠を超えて
その後も継続し、3年次後期の「教養卒論」で長
文のレポートにまとめます。「教養卒論」は毎年
発表会があり、優秀作品の一部は学内限定で
読めるようになっていますが、その内容は年 レ々
ベルアップしています。博士後期課程において
は、専門性が異なる4名のグループを作り、
SDGs等の社会課題について異分野の視点や
アイデアや知識をぶつけ合い、その解決策を提
案します。ここでは留学生や社会人経験者が加
わっていますので、大きな化学反応が起きてい
ます。まさに専門の殻に閉じこもらない、本学が
目指してきた異分野融合が進みつつあると感じ
ます。

理工系×医療系の融合により
新産業創出を目指す

東京医科歯科大学との統合も、医療とサイエン
スの枠を超えて議論し、互いに視野を拡げたう
えで総合知に基づき未来を切り拓く高度専門
人材を生み出すため。本学は理工学では国内最
高レベルの研究教育機関ですが、医療系の学
部はありません。そこで東工大のものづくりやシ
ステム開発などの強みと、東京医科歯科大学の
医療・ヘルスケアなどの強みを融合させること
で、新しい時代の医工連携、さらにその次を実
現できるのではないかと考えました。
振り返れば、日本のGDPは過去30年間伸び悩
んできましたが、世界のGDPは伸びています。た
だし、米国のGDPを見ても、GAFAMに代表さ
れるITプラットフォーマ―やバイオ産業の影響
により全体は伸びているものの、製造業は伸び

ていません。つまり、過去30年の日本の停滞は
新しい産業を創出してこなかったことに尽きる
のです。そうなってしまった原因はいろいろある
でしょうが、私たち大学にも起業マインドを持つ
人材を意識して育成してこなかった責任があり
ます。その点、本学と東京医科歯科大学の統合
では「コンバージェンス・サイエンス」※の展開を
目指しています。背水の陣の気持ちで臨むため、
医工連携ひとつを取り上げても現時点では想
像できないものが生み出される可能性がありま
す。統合後にどのような研究ができるのか。新産
業創出につながるチャレンジがどのように生ま
れていくのか。そこから生まれた新産業が日本
社会の閉塞感をどのように打ち破っていくのか。
今はまだ誰も想像できないことをやろうとして
いるのが今回の統合の目的です。

田町キャンパスを一新し、
スタートアップ支援の拠点に

統合が2024年度中に実現した場合、2025年
4月に統合後の大学に多くの学生を迎え入れま
す。この新入生は現時点（2023年1月）での高
校1年生に当たります。彼らは新大学で学び、修
士課程を終えるのは2031年になります。本学
では東京都心にある田町キャンパスの再開発
計画も進めており、ちょうどその頃に36階建て
複合ビルが田町キャンパスに完成する予定で
す。複合ビルの一部には本学の教育研究施設に
加えて、スタートアップ用の施設も設けます。つ
まり、学生が新技術を利用する新規事業や新た
なビジネスモデルを考案した場合、修士課程修
了後に田町キャンパスの施設を利用することも
可能です。田町キャンパスは田町駅に直結し羽
田空港にもアクセスが良く、これからのビジネス
は是非ともグローバル市場へ展開して行って欲
しいですから、大いに活用していただきたいと考
えています。

多様性のある環境を目指し、
2024入試からの女子枠を設定

また、2024年4月入学の入試から、総合型選抜
と学校推薦型選抜において「女子枠」を設けた
ことも、ぜひ知っていただきたいところです。イノ
ベーションを起こすには研究者の多様性が必
要で、その１つが女性の活躍ですが、本学の学
士課程の女子率は約13％。過去20年間、本学
でも女子学生を増やすための活動にかなり力を
入れてきたのですが、大きな効果は見られませ
んでした。その原因は社会的背景も含めてさま
ざまですが、「女性は理工系に向かない」という
アンコンシャスバイアス（無意識の偏見）が1つ
の理由として挙げられます。この問題には社会
全体で取り組まなければなりませんが、社会の
変化を待っていては日本は世界に追いつくこと
ができません。社会を変えるため大学にできる
活動として、本学が先陣を切る形になりました。
2024年4月入学者入試での総合型選抜試験
での女子枠は、4学院（物質理工学院、情報理
工学院、生命理工学院、環境・社会理工学院）
で計58人。2025年4月入学者入試では理学
院、工学院が85人の女子枠を導入し、計143
人となります。女子枠を総合型選抜と学校推薦
型選抜に導入するのは、基礎学力に加え、多様
な能力を有する学生に本学に入学してもらいた
いと考えたためです。なお、基礎学力も含めた総
合的な評価が基準を満たす人が143人に達し
ないときは、一般入試選抜での合格枠を増やし
ます。
これほどの規模の女子枠の設定は大学にとって
大きな決断ですが、本学の試みをきっかけに、
ぜひ理工系を志向し、チャレンジする女子が増
えてくださることを願っています。

2022年10月、東京工業大学は2024年度中を目途とした東京医科歯科大学との統合を発表。国内トップクラスの2つの国立大学が統合し、新

たな教育研究拠点を創り上げていくというニュースに注目が集まりました。2016年度から大規模な教育改革を進めてきた東京工業大学です

が、東京医科歯科大学との統合により、より分野を超えた教育研究の連携が可能になります。さらに2024年度入学入試での大幅な「女子枠」

設定など、日本社会の閉塞感を打ち破る新産業創出を目指し、先陣を切って改革に取り組んでいます。

東京工業大学と東京医科歯科大学が統合へ

新産業創出に向けて大胆な施策を
展開する東京工業大学の挑戦
東京工業大学 学長 益 一哉

News Interview
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東京工業大学の基本情報 ➡ P.41

大岡山キャンパスにある大友克洋さん原画・監修のパブリックアート
大型陶板壁画「ELEMENTS OF FUTURE」

※歴史的に異なる複数の学問領域が融合し、新しい学問
領域を生み出すことで未知の社会課題を発見し、解決し
ていくアプローチ。

NTTUD・鹿島・JR東日本・東急不動産グループより提供
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 理系の
「研究・学び」最前線

Society 5.0
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世界を取り巻く環境は、いま大きな変革期にあります。経済発展が進み、
人々の暮らしは便利で豊かになりました。一方で、世界的にエネルギーや食
料の需要が増加し、このままでは供給が追いつかない可能性も出ています。
また、地球温暖化に代表される気候変動の影響も甚大で、化石燃料に頼ら
ない「カーボンニュートラル」へのシフトも求められています。
日本に目を向けると大きな課題となっているのが、社会の少子高齢化です。
労働人口も減少傾向にあり、AIやロボットを使った業務の効率化に注目が
集まります。また、高齢者が増えたことで、ますます医療分野への関心も高
まっています。スマートフォンなどのデバイスで健康に関するデータを取得
し、予防医療に役立てる研究なども盛んに行われています。
そこで日本政府は、「エネルギー」「環境」「食料」「医療」など、社会のさまざ
まな課題を解決するために、「Society 5.0」というビジョンを打ち出してい
ます。これは、サイバー空間（仮想空間）とフィジカル空間（現実空間）を高度
に融合させたシステムにより、経済発展と社会的課題の解決を両立する人
間中心の社会（Society）のこと。狩猟社会（Society 1.0）から農耕社会

（Society 2.0）、工業社会（Society 3.0）、情報社会（Society 4.0）に続
く、日本の未来社会の姿として提唱されています。
では、仮想空間と現実空間を高度に融合させたシステムによって実現され
る社会とはどのようなものでしょうか。それは、IoT（Internet of Things）に
よって、すべての人とモノがインターネットでつながり、さまざまな知識や情
報が共有される社会です。
皆さんはすでに、手元のスマートフォンからさまざまな情報に自由にアクセ
スできる社会を生きています。この仕組みによって、新たな価値を生み出し、
社会の課題を解決するのが「Society 5.0」なのです。具体的には、AIによっ
て必要な情報が瞬時に手元に集まるようになり、医療ロボットや自動運転
車などの先端技術が高齢者の健康管理や介護の課題も解決していくでしょ
う。また、コロナ禍で一気に普及したオンライン会議システムのように、仮想
空間でコミュニケーションを楽しみ、仕事までこなしてしまう人も増えている
といいます。
理系の学びは、政府がめざす「Society 5.0」を実現し、社会のさまざまな課
題を解決するために不可欠のものです。最近メディアでよく目にするSDGs
（持続可能な開発目標）のゴール達成にも理系の学びは大いに役立つで
しょう。ここでは理系のなかでも、とくに理工系分野の大学・学部で学べる最
新の注目研究分野を紹介していきます。

社会のさまざまな課題の
解決をめざす「Society 5.0」

AI（人工知能）や自動運転技術が身近なものになり、世界は大きく変わろうとしています。一方で、世界的なエネルギー不足、気候
変動など地球を取り巻く環境は、多くの課題を抱えています。社会課題の解決のため、いま理系の「研究・学び」に注目が集まって
います。全国の大学で進められている研究・学びの最前線をレポートします。

予防健診・
ロボット介護

健康寿命延伸・
社会コストの抑制

農作業の自動化・
最適な配送

食糧の増産
ロスの削減

エネルギーの多様化・
地産地消

安定的確保、
温室効果ガス排出削減

最適なバリューチェーン・
自動生産

持続可能な産業化の推進・
人手不足解消
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 理系の
「研究・学び」最前線

参考先：内閣府資料（https://www8.cao.go.jp/cstp/society5_0/）
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Life Science

Environment
/Energy

Data Science
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データを駆使して社会を変革する
「AI・データサイエンス」分野

最近は理工系学部で
ビジネスを学ぶ選択肢も

医療やスポーツにも広がる
「ライフサイエンス」分野

地球にやさしい社会をつくる
「環境・エネルギー」分野

AI・データサイエンス分野の注目領域

AI
（人工知能）

機械学習
VR

（仮想現実）

メタバース

自動
運転車

ブロック
チェーン

自然言語
処理

ディープ
ラーニング
（深層学習）

AI・
データサイエンス

AI ＆ Data Science

環境・エネルギー分野の注目領域

再生可能
エネルギー

マイクロ
プラスチック 気候変動

カーボン
ニュートラル

エコ
マテリアル

食料危機

生物
多様性

海洋汚染

環境・
エネルギー

Environment / Energy

ライフサイエンス分野の注目領域

バイオ
テクノロジー

感染症
対策

遺伝子
組み換え

スポーツ
トレーニング

バイオ
マテリアル

バイオ
インフォマ
ティクス

がん治療法
開発

創薬研究

ライフ
サイエンス
Life Science

世界が注目する先端研究として、筆頭にあがるのはやはり「AI・データサイ
エンス」分野の研究でしょう。
まず、AIとは、Artificial Intelligenceの略で、人工的な知能を意味します。
AIの定義は研究者によってさまざまですが、「人工的につくられた知能を持
つ実体、およびそれを実現するための技術」といった解釈が一般的です。AI
研究は、主にコンピュータ・サイエンスの領域で、プログラミングなどの高度
な知識が求められます。その他、「人間を知る」という研究の特性上、認知科
学、脳科学、心理学などの知識も求められます。
AI研究と一口にいっても分野は多様で、アルゴリズム開発、パターン認識、
画像認識、音声認識、自然言語処理など多岐に渡ります。なかでも近年注目
を集めるのが「機械学習」です。これは、コンピュータが与えられた大量の
データを自動で学習し、ルールやパターンを認識していく方法のこと。話題
のディープラーニング（深層学習）も機械学習の手法のひとつです。こちら
は、人間が提示した指針がなくてもコンピュータが自ら多くのデータから共
通のルールやパターンなどの特徴を見いだし、分類し、学習していく技術に
なります。
AI技術は、私たちの生活のさまざまな場面ですでに利用されています。例え
ば、スマートフォンに搭載されたGoogleに代表される検索機能。これは、イ
ンターネット上の膨大なデータをAIが隈なくチェックして、瞬時にユーザー
が必要な情報を選択し、表示させるシステムになります。同じく自動翻訳機
能でもAIが活躍しています。ここでは、先ほど紹介したディープラーニングに
よって、コンピュータがインターネット上の大量の会話データを自動で学習
し、自ら翻訳の精度を上げていったといわれています。
AI研究は、多くの場合、「データサイエンス」とセットで語られます。データサ
イエンスとは、直訳すると「情報」を「科学」する学問。膨大なデータから社会
やビジネスで役立つ「価値」を見いだす研究分野です。AI研究もデータサイ
エンス研究の1分野と考えていいでしょう。
AI・データサイエンス分野の研究は、いまや文理の壁を超え、世のなかのさ
まざまな領域に広がっています。例えば、世界中で注目を集める自動運転技
術は、まさにデータサイエンスの研究成果が結集しています。自動運転車
は、膨大な地図情報にアクセスし、その時間帯にA地点からB地点にたどり

着くためには、どのルートが最適かを瞬時に割り出します。さらに、車体のあ
らゆる面に取りつけられたセンサーが常に周囲の情報を集めて分析し、衝
突などの危険からドライバーを守ってくれます。
コロナ禍においては、新型コロナウイルス感染症がどの時期にどれくらい増
加するかという予測をAIが担いました。さらに渋谷のような繁華街にどれだ
けの人が集まるかという「人流予測」にもAI・データサイエンスの知見が活
用されています。
最近は、病気の治療薬やワクチンの開発にもAI・データサイエンスの技術が
欠かせません。例えば、最新のウイルスに対して、どの化合物が薬効を示す
かを調べるには、膨大な組み合わせを試す必要があります。そこで、最近は
AIを使って、コンピュータ上のシミュレーションで目的に合致する化合物を
探索するのが一般的になりました。
医療だけでなく、介護の分野でもAI・データサイエンスの活用が期待されて
います。本誌に掲載されている福岡工業大学情報工学部の馬場謙介教授の
研究室（P.16）では、福岡県内の自治体と共同で、データサイエンスを駆使
して、市民の将来の要介護度を予測する研究に取り組んでいます。さらに、
「高齢者向け俳句チャットボットの開発」などユニークなAI活用にも挑戦し
ています。

AI・データサイエンスの手法は、経済学や経営学の分野でも注目されていま
す。皆さんもインターネットのフリマサイトなどでショッピングをする際、「こ
ちらもおすすめ」とあなた好みの商品を表示される機会があるのではないで
しょうか。これは、AIがあなたの購入履歴を学習し、同じ傾向のユーザーが
購入している商品を表示しているのです。その他、為替相場や株式、物価、ト
レンドなどの予測にもAI・データサイエンスの手法が活用されています。
さらに、物流やビジネスの業務効率化にもデータサイエンスが活用されてい
ます。最近は、DX（デジタルトランスフォーメーション）と呼ばれ、多くの企業
が注目しています。その影響を受け、理工系の学部に経済・経営系の学科を
持つ大学も増えているほど。文系学部を考えている人は、理工系学部で、経
済学や経営学を学ぶという選択肢もあることを知っておくといいでしょう。
AI・データサイエンスというと、複雑なプログラミングなどの知識が必要と

思われがちですが、最近は、文系の大学にもAIやデータサイエンスの名称を
冠した学部・学科が続 と々誕生しています。初心者でも活用できるいわゆる
「ノーコード」のプログラミングツールも増えてきて、文系・理系の壁は、ます
ますなくなって来ているのを感じます。

次に、AI・データサイエンス以外の注目分野を見ていきましょう。世界が直
面する課題に直結する研究分野として、「環境・エネルギー」分野は外せま
せん。テーマは、「気候変動」「生物多様性」「環境保全」「カーボンニュートラ
ル」「再生可能エネルギー」など実にさまざまです。少しずつ説明しましょう。
まず、皆さんにとって最も身近なものは「気候変動」でしょう。近年、日本でも
自然災害が増加傾向にあり、その背景に、地球レベルで進んでいる気候変
動を指摘する声が数多くあります。気候変動の代表格は、地球温暖化です。
これにより南極などの氷が溶け、海面上昇が起これば、深刻な被害が予測
されます。
地球温暖化の主な原因は、産業革命以降の工業化によるCO2（二酸化炭
素）排出によるところが大きいというのが世界的な共通認識です。そこで注
目されるのが、「カーボンニュートラル」です。これは、CO2をはじめとする温
室効果ガスの排出を、全体としてゼロにすること。温室効果ガスの「排出量」
から、植林や森林管理などによる「吸収量」と、温室効果ガスを他の気体か
ら分離して地中深くに貯留・圧入する「除去量」を差し引いて、正味で排出ゼ
ロをめざすことを意味します。現在、全国の理工学系大学・学部では、「カー
ボンニュートラル」を目的としたさまざまな研究が進められています。例え
ば、排気ガスを出さないEV（電気自動車）や水素自動車の開発などもこれに
あたります。
「カーボンニュートラル」をめざす上で、不可欠なのは地球にやさしいエネル
ギーの確保です。日本では、現在も石炭や天然ガスを使った火力発電が主流
です。それに代わるものとして期待されるのが「再生可能エネルギー」です。
これは、太陽光発電、風力発電、水力発電など、自然を利用したエネルギー
開発のこと。常に自然にあるものなので、枯渇しない、CO2を排出しないとい
うメリットがあります。まだまだコストの面で課題がありますが、各大学の熱

心な研究により、活用の道が拓けつつあります。環境保全に関心がある人
は、エネルギーの面から地球を支える道を模索してみるのもいいでしょう。

もうひとつ話題の分野といえば、「ライフサイエンス」です。日本語では、「生
命科学」と呼ばれる分野で、生物学や生化学だけでなく、医学、スポーツ科
学、経済学、社会学などにも広がる学際的な研究分野です。
ライフサイエンス分野で注目されるのが、「バイオテクノロジー」です。これは
生物学と工学が融合した研究分野。植物の遺伝子組み換えから、創薬の基
礎研究、人工臓器の開発までさまざまなテーマに挑戦できます。2012年に
ノーベル生理学・医学賞を受賞した山中伸弥教授（京都大学iPS細胞研究
所名誉所長）が開発したiPS細胞の研究などもこの分野にあたります。
「バイオインフォマティクス」と呼ばれる分野も各大学の研究競争が活発で
す。これは、DNAやRNA、タンパク質をはじめとする生物が持つさまざまな
「情報」を、AIなどを使って解析し、生命現象の背後に潜む謎に迫る分野。バ
イオテクノロジーとデータサイエンスが融合した注目分野だといえます。
最近は、スポーツ科学の分野でもバイオインフォマティクスは大活躍中で
す。効率的なトレーニングや疲労回復のメカニズムを解析する際に、データ
の活用は欠かせません。なかでもユニークな研究としては、本誌掲載の早稲
田大学スポーツ科学部の秋本崇之教授の研究室（P.30）では、運動が健康
につながるメカニズムの分子レベルでの解明に挑んでいます。
もうひとつ「バイオマテリアル」の研究領域も要チェックです。これは、「生体
材料」と呼ばれる人工骨や人工関節、人工歯などを開発する研究分野です。
医療の発展とともに応用できる範囲も広がっているようです。これらの分野
が気になる人は、「バイオ」や「応用生物」と名がつく学部・学科の研究室を
調べてみましょう。
今回紹介した「AI・データサイエンス」「環境・エネルギー」「ライフサイエン
ス」の分野以外にも注目の研究分野はたくさんあります。例えば、5G通信の
社会を支えるのに不可欠な半導体デバイス開発に関わる研究分野、「グ
リーンケミストリー」と呼ばれる地球にやさしい化学研究の分野など、数え
きれません。ぜひ志望大学のオープンキャンパスなどに訪れて、興味ある研
究に触れてみてください。
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膨大なテキストデータから有益な
情報を発見する。

研究室での馬場教授。 福工大×古賀市DX連携協定調印式。

私の研究室のテーマは、テキスト処理を中心とするデータサイエンス技術
の開発です。検索や機械学習における理論的な研究に加え、実社会で解
決や効率化が求められる問題を、データサイエンス技術を駆使して解決し
ています。そもそも“テキスト処理のデータサイエンス”とは何か。その例と
して、私が2016年より技術提供を行なっている事案をご紹介します。
飲料メーカー伊藤園が主催する「伊藤園お～いお茶新俳句大賞」は、毎
年約200万句もの句が投稿される人気の俳句コンテストです。予備審査
で選出された句は、既発表の句との重複確認が必要になります。かつて、
この確認を人の手で行なっていましたが、作業効率を考え自動化すること
に。そこで、これまで世の中に発表された約100万の句を学習させた高度
検索技術を提供しました。この検索技術では、句の単純な一致だけではな
く、表記（ひらがなか漢字かなど）の違いや語の意味の近さも考慮。技術提
供により作業効率化を図れただけではなく、審査員の負担も劇的に削減
できました。今後の目標は、句に詠まれた情景の推定により、類似する句
の検索精度を向上させること。そのためにも、語の背景にある歴史や慣
習、感情など、日本語の豊かさに焦点を当て、さらに学習データを集める必
要があります。この研究の先には、コンピューターが人の感情を理解する
研究に繋がっていくはずです。

2022年11月には、市民に関するデータを分析、利活用して新しい行政

サービスの創出を目指す試みとして、福岡工業大学と古賀市は連携協定
を締結しました。その背景には、令和4年4月に施行した改正個人情報保
護法における仮名加工情報の新設があります。仮名加工情報とは、氏名を
ID化するなどして、個人情報を他の情報と照合しない限り特定の個人を
識別することができないように加工した情報のこと。今回の法改正によ
り、行政に眠っていたビッグデータの利活用が一気に加速するとみられま
す。
今私たちは、古賀市から仮名加工情報の提供を受け、さまざまな業務の効
率化を目指しています。現在取り組んでいることは、市民の要介護度の予
測です。例えば、年齢や性別、医療費、通院歴などの情報をもとに解析を行
い、“●年後に要介護になる可能性がある”といったリスクの予測が可能
に。データの数が増え、さらに傾向が見えてくれば、早期に警鐘を鳴らすこ
ともできます。予測の精度を上げていけば、貴重な予算を本当に必要な部
分に効率的に充てることができる、という利点も。ただし、介護の必要性の
判断というのは理屈だけで進む話ではありません。ご本人はもちろん、医
師やご家族と話し合いの末に決定するものです。私たちの技術はあくまで
も意思決定のための補助的役割。しかし、担う役割はとても大きいと思っ
ています。
今後は、福岡工業大学に在籍するハードウェアの研究者と共同開発も視
野に入れています。例えば、高齢者の方にウエアラブル端末を装着しても
らい、そこで得たデータを今の研究に反映することで、さらに市民の暮らし
や要望に合った行政サービスが生まれていくでしょう。今後、全国の市町
村でビッグデータの利活用が進んでいけば、デジタルサイエンス技術が読
み書きのように気軽に使われる未来も、そう遠くはないかもしれません。

SNSやWebサイト、小説、俳句、文献など、私たちの身の回りはありとあらゆる文字情報であふれています。そんな膨大な情
報（ビッグデータ）を解析し、そこから有益かつ新たな知見を発見する技術がデータサイエンスです。そして今、ビッグデータ
をビジネスの意思決定に生かす民間企業も増えている中、さらに大きな発展を期待されているのが、令和4年4月に施行し
た改正個人情報保護法による自治体の個人情報の利活用です。そんな大きな転換期とも言える中、全国でも先駆的に自治
体と共同研究を行なっているのが福岡県古賀市と連携協定を結んだ福岡工業大学。研究を担うのは、情報工学部情報工学
科の馬場謙介教授です。馬場教授がデータの先に見るのはどんな未来か̶̶。データと向き合う真摯な姿を追いかけます。

自治体のビッグデータを活用し
介護や福祉といった行政施策に貢献

「伊藤園お～いお茶新俳句大賞」に検索技術を提供

要介護度など市民の将来の健康リスクを予測する
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データサイエンス特集

今後力を入れていきたいのは、高齢者ケアにおけるデータサイエンスの活用で
す。なかでも、高齢者の方が俳句を気軽に楽しめる「俳句チャットボット」の開発
を考えています。これは世の中に発表された句を学習させたプログラムにより、句
を詠むとその句に込められた情景や思いなどを汲み取り、感想を述べてくれると
いうもの。俳句は日本固有の文化です。文化を守りながら、気軽に俳句に取り組
めるツールを開発していきたいです。

2002年九州大学大学院修了。同大学院にて助手を務めたのち、同大学准教
授に就任。株式会社富士通研究所研究員、岡山大学教授を経て、2022年よ
り現職。2015年にJSTデータサイエンス・アドベンチャー杯言語部門最優秀
賞、2021年に山陽放送学術文化・スポーツ振興財団谷口記念賞を受賞。

馬場 謙介 教授
Profile

情報工学部 情報工学科

福岡工業大学の基本情報 ➡ P.42

情報工学部 情報工学科 馬場研究室

福岡工業大学

高齢者向けの俳句チャットボットの開発
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神奈川大学 お二人が理系学部を目指したきっかけを教え
てください。
井戸川　中学時代の担任の先生が実験好きで
授業のたびに実験があり、特に化学実験の面白
さに惹かれました。ただ、英語と化学は得意でし
たが、数学が苦手で…。そこから受験勉強を頑
張り、英語・数学・化学の3科目で受験して合格
することができました。
岡本　私も大学4年の卒業研究で実験にハマ
り、研究の道に進みました。実験で実際に目の
前に現れる現象には、教科書にない面白さがあ
ります。私の研究室でも研究内容がある程度理
解できるようになると、学生自身が次の実験を
企画したり、創意工夫を重ねるようになります。
すると思いもかけない結果が出ることがあり、周
囲から誉められて、ますます実験が好きになる。
その繰り返しです。
井戸川　私は入学後に化学の4分野（有機化
学、無機化学、生物系化学、物理系化学）を学
び、それぞれがつながっていることに気づき、面
白さを感じました。入学前は「化学系」と決めて
はいたものの具体的に何を学びたいのかわかり
ませんでしたが、大学で学ぶうちに自分が進み
たい方向が徐々に見えてきました。仲間にも同
じような人が多いと感じます。

岡本先生の有機反応デザイン研究室を選んだ
理由を教えてください。
井戸川　1年次の少人数セミナー「First Year 
Seminar(FYS)」で岡本先生の担当クラスにな
りました。コロナ禍で全く登校できず、友人もで
きない頃で、少しでも学ぶ意欲を保ちたいと、先
生にこまめにメールを送りました。すると、すぐに
お返事をいただけて、時には「体調はどうです
か？」と私を気づかう文面もあり、「真摯に対応し
てくださる先生だ！」と思いました。また、先生の
研究テーマが有機医薬・有機材料・高分子など、
とても幅広く、選択肢が多いことも魅力でした。

岡本　私自身、興味の範囲が広いので、自然に
研究テーマが広がりました。研究には基礎研究
と応用研究があるのですが、私の研究室の基礎
研究では分子をつくる道具を独自に開発・応用
しています。私たち大学の研究者は企業の研究
室と同じ土俵で勝負しなくてはならず、そのため
にはアイデアと独自性が必要です。分子をつくる
道具は分子設計の方法論と言い換えることが
できるのですが、ここは企業がなかなか思いつ
かない分野です。応用研究ではビタミンD、植物
ホルモン、新しい有機電子材料などを研究対象
とし、医薬品や電子材料などに役立てることを
目指しています。
井戸川　私はまだ3年生なので研究テーマは
決まっておらず、英語の論文を読み込んで発表
したり、実験ノートの読み方書き方を学んでい
るところです。個人的には天然化合物や医薬品
の合成に興味があります。

井戸川さんは将来、どのような分野に進みたい
ですか？
井戸川　有機医薬系に興味があるので、製薬
会社で化学合成研究や、作製した合成物を活
用する技術を研究したいです。もちろん、大学院
進学も視野に入れています。

岡本　実験結果をどのように解釈し、まとめる
のか。そこからどのように次の展望を見いだす
のか。研究室に在籍している間にその思考方法
を身につけてほしいですね。これはビジネススキ
ルにも通じる内容なので、将来どんな業界に進
んでも役に立つんですよ。
井戸川　これからも授業や研究を通じて、自分
の中に「考える力」を養っていきたいです。
岡本　神奈川大学の理工系学部の卒業生は医
薬品メーカーや化学メーカー、ヘルスケア系企
業などで活躍しています。BtoBの化学メーカー
には面白い技術を持つ優良企業が多いんです
よ。ただ、TV広告がほとんどなく、一般市場に出
回るような最終製品も少ないため、あまり知ら
れていないのです。神奈川大学には毎年求人を
出してくださる優良企業が少なくありませんし、
採用担当者が頻繁に大学に顔を出され、合同会
社説明会も開催されています。学生と企業の交
流会もありますので、いい就活スタートを切れる
のではないでしょうか。就職課では、各学科の担
当職員が決まっていて、学生一人ひとりを丁寧
にフォローしていますよ。
井戸川　化学系は社会で活かせる分野がとて
も広いので、私も研究を進めながら将来の進路
を考えたいと思います。

神奈川大学 工学部 物質生命化学科3年

井戸川 櫻子さん

神奈川大学 化学生命学部 生命機能学科
有機反応デザイン研究室

岡本 専太郎教授

×
「考える力」が身につき、
卒業後の選択肢が豊富な化学系の学び

界面活性剤フリーの化粧品や機能性食品などの研究開発に実績を挙げている神奈川大学。
2023年4月には、横浜キャンパスに「化学」と「生物学」に関わるテーマをトコトン学べる化学
生命学部が新設されます。では同学部ではどんな学びがあり、在学中にどんな力を身につける
ことができるのでしょうか。同学部で応用化学の教育・研究を行う岡本専太郎教授と教え子の
井戸川櫻子さんが、化学系の学びについて語り合いました。

岡本先生はカメラ、オーディオ機器製作、サイクリングなど趣味が多
彩！　お話も面白く、研究以外の時間も楽しく過ごしています。

実験は上手く行くときばかりではありません。しかし、自分で工夫し、結
果が出て、周囲に認めてもらったときの喜びは格別です。

「有機反応デザイン研究室」は院生を含めて20名近い学生が在籍する
大所帯。実験室も広く、多くの学生が出入りしてにぎやかです。

M e s s a g e

高校までの「化学」は「記憶の学問」というイメージがあるかもしれませんが、
大学では自分なりに工夫して研究を前へ進める喜びを味わえます。入学後の
選択の幅も広いので、進みたい道が見つかる可能性が高いですよ。

私が勉強している応用化学の分野はとても幅が広いことが特徴。「勉強したい
分野が具体的に決まっていない」「物理にも興味がある」「在学中に興味の方
向性が変わった」という人も、応用化学なら大丈夫です！
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Kanagawa University

神奈川大学の基本情報 ➡ P.41

化学生命学部
特設サイトはこちら

化学生命学部
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関東学院大学 表面工学コースを新設した背景は？
小岩　1949年設立の関東学院大学は、その母
体のひとつである関東学院工業専門学校時代
から「めっき」技術に定評がありました。専門学
校内にあった学生用の実習工場は、自動車メー
カーなどからめっきの仕事を依頼され、その数
が増えていったため、のちに関東化成工業株式
会社として独立しています。
本学はその後もめっき技術の研究を進め、1962
年には、世界で初めてプラスチックにめっきを施
す技術の工業化に成功しました。プラスチック
めっきは他の金属に比べて軽量で安価なので、
自動車部品などの分野では欠かせない技術と
なっています。このように、進化を続けてきた本
学のめっき技術、表面技術を次代に継承し、産
業界の未来を支える技術者を養成したいという
思いが、本コース設立の背景にあります。

もうひとつの理由が、産業界が直面している表
面工学の技術者不足です。1970年代に半導体
分野でスパッタリング法が開発されると、めっき
講座がスパッタリング講座に変わり、めっき技術
を教える大学が激減しました。ところが、1997
年に半導体の銅配線を電気めっきで行うダマシ
ン法が開発・実用化されると、半導体にめっきす
ることが一般的になり、その次の工程の半導体
パッケージなどの製造にもめっきが用いられる
ようになりました。ところが、めっき技術を教える
大学が少なかったことから、若い技術者が育っ
ていませんでした。また、ベテラン技術者が高齢
化していることから、産業界の要請に応えて「表
面工学コース」を新設し、技術者を養成すること
にしました。

表面工学の技術はどんなところに使われてい
るのでしょうか？
盧　「めっき」を中心とした表面処理技術は、自
動車、スマートフォン、半導体、再生医療、ロボッ

トなど、さまざまな分野に応用されています。
60年前にプラスチックめっき技術を開発し、世
界に先駆けて工業化するための技術を確立させ
た本学の中村実先生は「ハイテック、めっきがな
ければローテック」という言葉を残しました。そ
の後を受け継いでめっきを中心としたエレクト
ロニクス実装技術の発展に大きく貢献し、現在
の表面処理研究の第一人者であり、本学の材
料・表面工学研究所を率いる本間英夫特別栄
誉教授にこの言葉が受け継がれておりますが、
これは、現在でもそのまま使える言葉です。Be-
yond 5G／6GなどのICTによる、モバイルデバ
イス、ウェアラブルデバイス、AI、自動運転など、
これからの情報化社会の基盤となるハイテク機
器の開発、小型化、軽量化、高性能化にはめっき
の技術が必要不可欠です。

表面工学コースの教育内容の特徴は？
盧　表面工学コースは、本学の材料・表面工学
研究所と連携し、表面工学の技術者を専門的
に育成することに特化したコースです。めっきを
中心とした表面処理技術はもちろん、半導体に

も応用できる薄膜工学など幅広い知識と技術を
学ぶことができます。応用化学、機械工学、電気
電子情報工学などの良いとこ取りをした学びが
特徴です。
田代　材料・表面工学研究所は、国内外の約
60社の技術供与企業とともに表面処理の先端
技術と新素材の研究開発を行っている研究所
です。取得特許数も多く※、世界レベルの研究開
発によって、学会や産業界をリードしています。
学生はこの研究所の産官学連携プロジェクトに
参加するなど、実践的な学びができます。研究
所と産業界のつながりも深く、就職に関しても
教授陣が親身に指導します。
小岩　夏休みに4週間のインターンシップが経
験できるのも、大きな特徴です。また、入学定員
20名のうち5名に授業料の半額を奨学金とし
て給付する計画ですので、学生たちには頑張っ
てもらいたいと思います。
田代　技術を教えると同時に、品質管理、技術
者倫理、問題解決力などもきちんとカリキュラム
に入れて、社会人としての「人間力」を養うこと
にも力を入れています。キャリアデザインのつく
り方や特許についても教えています。
盧　エンジニアに特許の知識は必須です。何の
ために特許をとるのかを理解し、研究成果を社
会に生かす道を考えるべきです。
田代　特許について知り、特許が取れる研究を
めざしてほしいですね。

関東学院大学 理工学部 表面工学学系 学系長
研究テーマ●スマートフォンに代表される高密度実装技術、新規薄膜
材料の開発やその薄膜の解析

小岩 一郎教授（中央）

関東学院大学 理工学部 表面工学系
研究テーマ●ファインバブルの表面工学への応用、環境配慮型めっき
技術の開発

田代 雄彦教授（右）

ノ ジュヒョン

関東学院大学 理工学部 表面工学系
研究テーマ●めっき・薄膜成長、表面処理、情報通信IoTデバイス、
超電導エネルギー貯蔵デバイス、３D-CADによる有限要素解析

盧 柱亨教授（左）

2023年4月、理工学部に表面工学コース新設
産業界の未来を支える技術者を育成

「表面工学」とは、金属、ガラス、プラスチックなど、材料の「表面」に加工を施し、新たな機能を
加える技術です。「めっき」技術の老舗である関東学院大学は、近年、特に必要性が高まってい
るめっき技術を中心とした表面工学技術者を養成し、表面処理で使用される新素材の研究開
発を先導するため、2023年4月、理工学部に「表面工学コース」を新設します。そこで、表面工
学コースで指導する3人の先生に、コース新設の背景と教育内容について伺いました。

プラスチックめっきされた自動車部品。従来まで金属を使っていた自動
車部品が軽量・安価につくれるようになりました。

半導体チップが多数並ぶシリコンウエハー。1997年、半導体にめっき
する技術が開発されて以降、半導体にめっき技術が多用されるように
なりました。

何かひとつのことに集中することやコツコツやることが好きな人、失敗しても
挑戦し続ける人に来てほしいと思います。私たちと一緒に学び、知識だけでは
なく技術も身につけ、知恵と知性のある人間をめざしてください。

私は「失敗を恐れるな」と伝えたいですね。やってみる前から失敗を恐れる人
が多いと感じますが、それではモノになりません。ともかくやってみることです。
成功の道は、そこからしか開きません。
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関東学院大学の基本情報 ➡ P.41

M e s s a g e

これから、日本で若い人が活躍するためには「ものづくり」を強くする必要があ
ります。ですから、一緒に日本の「ものづくり」産業を立て直しましょう。21世
紀、22世紀の日本を支える技術者になってください。

Kanto Gakuin University

理工学部 表面工学コース

※文部科学省から発表された「令和2年度実績　大学等における産学
連携等実施状況について」における「特許権実施等件数」の項目で、
関東学院大学は国公立を含む全国の大学で第6位、私立大学では
第1位を記録。「材料・表面工学研究所」の研究成果がこの実績を支
えています。
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「No! 三密プロジェクト」では、各地域の混雑
時間帯をWebサイトで公開しています。

デジタルサイネージを使ってソーシャルディスタンス
を促し、三密回避を支援しています。

INIADは、キャンパスもIoT化されています。スマートウォッチなどを用いて、
障がいがある方の大学生活を支援するアプリの開発にも取り組んでいます。

私は「デジタル技術を応用した社会課題の解決」をテーマに、主にIoT (＝
Internet of Things)について研究を進めています。IoTとは、身の回りの
もの、例えば家電や家具などの“モノ”にコンピューターを入れてインター
ネットとつなぎ、情報をやりとりする技術を指します。
現在は主に3つの研究に取り組んでいます。ひとつ目は「コロナ禍における
IoTの活用」です。コロナ禍によって新たに出てきた課題を解決しようと、
三密を回避する行動や、本学部におけるオンライン教育を支援する技術
の研究を行っています。
三密回避支援については、テレビ局のTOKYO MXや凸版印刷といった民
間企業と連携して「No! 三密プロジェクト」を実施しました。まず、
「COCOA」というアプリが発するBluetoothの信号を利用して、街中の混
雑状況をリアルタイムで観測する技術を新たに開発しました。そして、
COCOAの電波を検出する端末を繁華街や商店街などに置き、その周り
にどれだけ人がいるかを計測できるようにしたのです。
この技術をもとに混雑を予報するシステムも開発し、2021年2月からは
各地の混雑度を誰でも見られるようWebサイトで公開しています。
TOKYO MXの番組内では混雑予報のコーナーにデータ提供も行いまし
た。また、このアイデアを応用して、研究室の学生と一緒にソーシャルディ
スタンスを促すデジタルサイネージ（平面ディスプレイなどに映像や文字
を表示するシステム）も開発しました。

2つ目の研究テーマは「IoTを用いた障がい者支援」です。これは、スマート
フォンやスマートウォッチ、スマートグラスなどを活用して、障がいのある
方を日常の困りごとに寄り添う形で支援しようというものです。スポーツ
観戦中の聴覚障がいのある方に周囲の観客の盛り上がり度をスマート
ウォッチで知らせる「盛り上がりDetector」の他、視覚障がいのある方の
自販機利用をスマートフォンで支援する仕組みなど、さまざまなアプリを
開発して実証実験を続けています。
3つ目は、「オープンデータに関する研究」です。ここでは、行政や企業など
が持つデータ、例えば交通情報などを公開してもらい、すべての人がイン
ターネットを通じて利用できるようになる社会の実現をめざしています。
現在、情報の公開や流通について研究するとともに、学部長の坂村健先生
と一緒に「公共交通オープンデータ協議会」という産官学連携の協議会も
運営しています。
今後も、IoTをはじめとするデジタル技術を使って、社会のさまざまな困り
ごとを解決していきたいですね。私は、デジタル技術にはそれだけの力があ
ると信じています。今、デジタル技術の分野ではどんどん新しいものが誕
生していて、コンピューターなどを学ぶ人にとっては非常に面白い時代に
あります。学生の皆さんにも、ぜひ本学の情報連携学部でコンピューター
を学んで、それを社会に出た後に直面するさまざまな課題の解決に活かし
てもらいたいと思います。

さまざまなモノがインターネットにつながり、私たちの生活を支えてくれる技術「IoT (Internet of Things)」。「モノのイン
ターネット」と訳されるこの技術は、近年急速に実用化が進んでいます。身近な例ではスマートウォッチやスマートスピー
カー、自動運転車などがありますが、他にもさまざまな分野で実用化に向けた研究が行われています。東洋大学情報連携学
部（略称：INIAD）の別所正博先生は、この技術をコロナ禍における社会課題の解決や、障がいがある方の“困りごと”の解決
などに応用。三密回避につながる産学連携プロジェクトを実現させた他、研究室の学生たちとともにさまざまなアプリの開
発にも取り組んでいます。

コロナ禍の混雑回避から障がい者支援まで
IoT技術を社会課題の解決に応用

街の混雑状況を知らせる「No! 三密プロジェクト」 「盛り上がりDetector」でスポーツ観戦をより楽しく
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研究最前線

INIADのキャンパスは、最先端のIoT技術によっ
て、照明や空調などさまざまな設備機器がネッ
トワークに接続された「IoTキャンパス」。別所研
究室の学生は、IoT研究に最適な環境のなか
で、社会課題の発見や解決策の実現に取り組ん
でいます。

東京大学大学院情報学環特任助教、同特任講師、YRPユビキ
タス・ネットワーキング研究所を経て、2017年より現職。博士
（学際情報学）。IoT、位置情報サービス、アクセシビリティ、オー
プンデータに関する研究開発に従事。

別所 正博 准教授
Profile

情報連携学部 情報連携学科

column

東洋大学の基本情報 ➡ P.41

情報連携学部 情報連携学科 別所研究室

東洋大学
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アルゴンガスを使ったプラズマを
模擬生体に照射中。

条件を変えながら、ゲル状試薬にプラズマを照射。
紫色の濃淡が化学反応の強弱を表す。

液体に照射するプラズマの発生条件を変化させることにより
液体流の制御が可能（特許出願）。

プラズマは、基本的に高電圧による放電現象を用いて発生させます。プラ
ズマ発生装置内に、アルゴンやヘリウム、窒素といったガスを供給。電圧や
ガスの組み合わせによりプラズマの化学的な性質は異なります。このよう
に発生させたプラズマは、“熱いもの”と“熱くないもの”と2つタイプがあり、
私たちが扱うのは熱くないプラズマ＝低温プラズマです。プラズマには、プ
ラスチックや金属などの固体材料に照射すると、物質と反応して相手の性
質を変化させるという性質があります。しかも、人体へ直接照射することも
可能です。近年、プラズマ照射による微生物の殺菌のほか、がんの治療や
創傷治癒などへの有効性から医療応用に関する研究が世界中で進展。し
かし、それらが作用するメカニズムについては十分に解明されていないの
が現状です。本格的に医療分野への応用を推し進めていくには、メカニズ
ムの解明が急がれます。
そもそも、プラズマを体に照射するとどんなことが起きるのでしょうか？　
プラズマが体に当たると活性種（化学反応を引き起こす粒子）が供給さ
れ、化学反応が起き、生体反応として応答して治癒すると考えられます。こ
のような有効性は確認されているものの、ターゲットに適した照射量や時
間などはわかっていませんでした。単に長く照射すれば良いというわけで
はなく、“ほどよい当て方”が、わかっていなかったのです。しかし、私たちが
世界で初めて、化学反応を可視化するゲル状試薬を用いたプラズマ照射
による化学反応の可視化に成功。体の表面だけではなく、内部の化学反
応の範囲や強弱を見ることができるようになりました。

このゲル状試薬を使った実験は、ゲル状試薬の上に人間の体に似せて
作った模擬生体をのせ、上からプラズマを照射すると、活性種が模擬生体
を通過し、ゲル状試薬が反応する（＝色が付く）というもの。ガラス管から
プラズマが照射されると、強く当たる中心部は濃く、その周辺は連鎖的に
円状に色が広がります。これにより、ターゲットのどこに活性種が運ばれる
のかが明らかになりました。プラズマの化学反応の可視化により、治療効
果のメカニズム解明における研究に大きく貢献したと思います。現在で
は、プラズマの照射条件によって、模擬生体の中や液体中のどこに活性種
を届けるのか、コントロールが少しずつ可能になりました。医療に応用す
る上で、プラズマを広く面で当てたり、限定的に点で当てたり…という細か
な調整が可能になれば、応用の幅は一層広がっていくでしょう。
さらに、私の研究室ではプラズマ医療に加え、プラズマ農業の研究も行っ
ています。野菜の種子にプラズマを照射することで成長を促進し、より早
く、たくさんの収穫が可能に。プラズマの効果により、痩せた土地でも作物
が育ちやすい種子になると考えています。日本の低い食糧自給率、そして
世界の人口増加による食糧不足が懸念される中、プラズマ研究の農業へ
の応用にも期待が高まっています。
しかし、プラズマの性質はまだ十分に解明されてはいません。だからこそ新
規性が高く、“世界初”など研究者としてのやりがいも大きい分野です。教
員である私もまだまだわからないことばかり。これからも学生とともに、プ
ラズマ研究の未来を切り開くべく、貪欲に研究を続けていきます。

最近、身の回りで「プラズマ」という文字を目にする機会が増えました。そもそもプラズマとは、固体でも液体でも気体でもな
い第４の物質の状態のこと。大きく2つに分けると、“熱いもの”と“熱くないもの”とがあり、前者は金属の溶接や切断などに、
後者は空気を清浄する家電などに応用されています。さらに、近年はプラズマ照射によるがん治療や創傷治癒など医療への
応用も期待され、世界中で研究が盛んに。しかし、未だそのメカニズムは未解明のままで本格的な実用化にはいたっていま
せん。そんな大きな可能性を秘めたプラズマの研究を一歩前進させたのが、西日本工業大学工学部総合システム工学科川
崎敏之教授の研究結果です。キーワードは“可視化”。未来を変えるかもしれないプラズマの研究の今を追いかけます。

プラズマ照射による液体中の化学反応の可視化に成功
プラズマ医療の本格導入への大きな足がかりに

がん治療や傷の治癒にも有効性のあるプラズマ 医療、農業への応用が期待されるプラズマの未来
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研究最前線

学部生11名、大学院生2名の全13名が所属す
る川崎研究室。コロナ禍で食事会などの開催が
難しい時期には、親睦を深めるためにメンバー
で登山を敢行。川崎研究室では、研究を一緒に
行う上で、何気ないことでも気軽に話せる関係
性を大切にしています。 2002年大分大学大学院工学研究科環境工学専攻博士課程

修了。2002年から2018年まで日本文理大学工学部電気・電
子工学科で教鞭を執ったのち、2018年4月より現職。

川崎 敏之 教授
Profile

工学部 総合システム工学科 電気情報工学系

column

西日本工業大学の基本情報 ➡ P.42

工学部 総合システム工学科 電気情報工学系 川崎研究室

西日本工業大学
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駿河台キャンパスの地上18階地下3階の
超高層校舎「タワー・スコラ」には大型の
実験施設も完備。

船橋キャンパスにある全長618ｍの交通総合試験路では
自動車、二輪車の走行試験、小型飛行機、人力飛行機の
滑走試験など、さまざまな実験が行われる。

キャンパス内にある実験施設を使っての実践的な学びは、
さまざまな課題の発見もでき、大きな力となる。

日本大学理工学部は2020年に創設100周年を迎え、今年で103年目を迎えました。この長い歴史の中で24万人を超える
卒業生を輩出し、日本における科学技術の発展に貢献してきました。初代学部長の佐野利器（としかた）先生は、関東大震災
からの復興に尽力し、わが国の建築構造学の基礎を築きました。そして、戦後初の純国産航空機「YS11」の技術委員長を務
めた第6代学部長の木村秀政先生をはじめ、多くの先生方が、わが国の科学技術の発展に大きな足跡を残されました。その
根底にあるのは、誰も取り組まなかった分野に果敢に挑戦し、新しい技術や製品を創り上げたというチャレンジ精神です。
「未知未踏への挑戦」こそが、理工学部に息づくマインドです。

学部創設100年の伝統を生かし
先端技術の研究拠点形成をめざす
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トップインタビュー

1980年日本大学理工学部機械工学科卒業。 1985年日本大学大
学院生産工学研究科博士後期課程機械工学専攻修了。米コロラド
大学工学部航空宇宙工学科客員研究員を経て2005年より日本大
学理工学部教授。2020年10月に学部長に就任。

青木 義男 教授／工学博士
Profile

日本大学理工学部長

日本大学理工学部の基本情報 ➡ P.42

学部長 青木 義男

日本大学理工学部

日本大学理工学部は、理学・工学を幅広く網羅する14学科そして在学生
が約1万人という大規模な学部で、都市型の駿河台キャンパス（東京都千
代田区神田駿河台）と、郊外型の船橋キャンパス（千葉県船橋市習志野
台）というそれぞれに特徴のある2つのキャンパスを擁しています。
駿河台キャンパスは抜群の立地条件にあります。日本のカルチェ・ラタンと
も呼ばれる全国屈指の学生街というだけでなく、国の主要官庁が集まる
霞ヶ関や大企業の本社が多い丸の内へのアクセスが良く、産官学での連
携において、現場での情報共有がしやすいということは大きな利点ではな
いでしょうか。理工学部から徒歩1分の御茶ノ水ソラシティには宇宙開発
の拠点であるJAXA（宇宙航空研究開発機構）の東京事務所があるほか、
内閣府の外郭団体である日本宇宙フォーラムの本部も徒歩数分のところ
にあります。このような立地条件の利点を生かし、理工系はもちろん、あら
ゆる分野の研究者が集結し、未来の日本を創るためのイノベーション・ハ
ブとして、そして、日本大学の医工芸連携、地域国際連携の研究ならびに
リカレント・リスキリング教育の拠点として、2018年に完成した超高層校
舎タワー・スコラをはじめ、今後建設予定の北棟などの新しい建物に集積
させていきたいと考えています。
一方、船橋キャンパスには長い年月をかけて構築してきた、日本でもここに
しかないと言われる教育研究施設・設備が数多く完備されています。オー
プンキャンパスに来てくれた高校生や保護者はもちろん、見学に訪れた多
くの研究者や企業の方々も、その充実ぶりに目を見張っています。
来るべき持続可能な社会では、多面的観点からのアイデア創出につなが
る「創合知の深化」と現実空間とサイバー空間を合理的に活用する「デジ

タルツイン」がキーテクノロジーになると考えます。このような充実した国
内最大級の教育研究施設・設備を活用し、サイバー空間で創造されたプ
ロトタイプの妥当性検証など、デジタルツイン拠点形成も可能な位置づけ
にあると考えています。

現在、デジタルトランスフォーメーションが進む中、AI、ロボット、ビッグ
データ、IoTなどの要素技術をシステム化し、サイバー空間での分析・予測
を現実空間に円滑にフィードバックすることで、人々の暮らしはよりよくな
ると期待されています。こうしたサイバーフィジカルシステムを実現し、持続
可能な社会を実現するには、分野融合によるオープンイノベーションが必
要です。日本大学は本学部を含め16の学部を擁する日本最大の規模の私
立総合大学です。学部・学科を横断した講義や研究、プロジェクトが行わ
れ、多様な価値観に触れ、複合的な視野を修得することができます。例え
ば、医学部と理工系学部の分野融合ですすめられている「日本大学未来
医療ロボティクス研究」、理工学部と芸術学部が連携する「宇宙×エンタ
メ」ミッション、「N.U Cosmic Campus」等があげられます。
私たちの教育は、専門知識の伝達に終始するのではなく、教育研究施設
を使用しながら試行錯誤を重ね、失敗から学び、課題を克服して理想に近
い＜もの＞や＜こと＞の創造を成し遂げるという一連のプロセスを行う実
践的な学びを提供しています。その成果は、SDGsのような国際的課題や
社会のニーズに応えるアイデアやデザインを創出し、社会や地域で具現化
できる力が培われた多くの卒業生が育ったこと、そしてさまざまな学生プ
ロジェクトが社会にインパクトを与えてきたことで示されています。

総合大学の強みを活かし
実践的な学びで自主創造型パーソンをめざす

国内最大級の研究施設設備と立地条件の良さで
イノベーション・ハブ拠点形成へ
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「グローバルPBL」で訪れたカナダのブリティッ
シュコロンビア大学にて。パンデミック以降は
拠点を日本に移し、プログラムを継続中。

表面にプラチナの膜をコーティングしたSTE素子。 電気炉は最高温度約1,100℃。随時素子の焼成の
具合をチェック。

幼少期からとにかく科学が好き。高校時代は科学部に所属し、あらゆる現
象を実験で検証し、全国の高校生が集まる学会では研究結果を発表する
などさまざまな活動を行っていました。それが今の私に繋がる原体験で
す。大学進学の際には、暮らしに欠かせないインフラ、電気について学びた
いと電気工学を専攻。3年次には「電気二重層キャパシタ」を研究する田
島研究室の門戸を叩きました。田島先生のもとで学ぶうちに、今の研究を
深掘りしたいという思いが芽生え、大学院へ進学。現在は研究と並行し、
全国のさまざまな学会にも参加しています。
今私が取り組んでいる研究は、小型の熱電発電素子の開発です。熱電発
電とは廃熱からつくる電気エネルギーのことで、わずかな温度差でも発電
できるのが特徴です。廃熱は身近なものでいうと、稼働中の冷蔵庫の側面
などに発生する熱。近年、熱電発電は無駄な熱をエネルギーに換えるエコ
な発電技術として注目を集めています。その中でも、私が取り組んでいるの
はスピントロニクス技術（電荷と磁気の2つの性質を活用する技術）を利
用した熱電発電素子、STE素子（Spin Thermoelectrics）の開発です。
STE素子の特徴は、従来の熱電素子よりも小型化が可能で、そのサイズ
はわずか1センチ四方。部品数が圧倒的に少なく済むこともあり、スマート
ウォッチなど、ウエアラブル端末への応用が検討されています。例えば、ス
マートウォッチに導入した場合、装着時の人肌の36℃前後の熱と、外気
の冷気の温度差から発電。現在、開発中のSTE素子は発電量の少なさが
難点ではありますが、近い将来、傾きや振動などを計測するセンシングに

必要な微量な電力をまかなえるのではないかと考えています。

この研究の最終目標は、STE素子で発電した電力を、田島研究室のメイン
テーマである電気二重層キャパシタで蓄電するという、発電蓄電システム
を構築すること。電気二重層キャパシタは、急速な充放電が可能な蓄電池
で、田島研究室では廃棄物（焼酎かすなど）を燃焼させてつくる活性炭を
原料とした地球にやさしい蓄電池です。このSTE素子が、未来への大きな
可能性を秘めたエネルギーハーベスティング（廃熱など身の回りにある小
エネルギーを電力に変換すること）に少しでも貢献できる技術となれば、
これ以上嬉しいことはありません。
そのほかにも、学部生の頃から福岡工業大学のプログラム「グローバル
PBL（Project Based Learning）」に参加し、貴重な経験を得ました。学
部3年次にはカナダに2週間滞在し、協定校のブリティッシュコロンビア
大学の学生とともに、太陽電池と電気二重層キャパシタを組み合わせた
発電蓄電システムを作成。この経験のおかげで、技術者にとっていかに英
語力が重要であるかを痛感しました。現地学生と思うように意思疎通が
取れなかった悔しい経験が、今英語の勉強のモチベーションになっていま
す。研究に打ち込んだ日々と同様に、大学で経験したすべての瞬間が、卒
業後社会人として生きてくるはず。将来は、地元北九州で地域の発展に貢
献できる技術者になりたいです。

近年、廃熱を電気に変換する熱電発電技術に注目が集まっています。熱電発電とは、高温部分と低温部分との温度差によっ
て発電できる、クリーンなエネルギー技術です。その熱電発電という技術の中でも、福岡工業大学工学研究科電気工学専攻
の加納侑弥さんが研究を進めているのが、スピントロニクス技術（電荷と磁気の2つの性質を活用する技術）を利用した熱電
発電素子「STE（Spin Thermoelectrics）素子」の開発。STE素子は、わずか1cm四方という超小型で、その特性を生かし、
スマートウォッチなどのウエアラブル端末への応用が期待されています。小さな世界の中に、大きな可能性を秘めたSTE素
子。加納さんの研究の姿から開発の現在地と、未来への展望を追いかけます。

温度差で発電できるクリーンな技術を応用
小型の発電チップが秘めた、新エネルギーの可能性

小型化によりウエアラブル端末にも搭載可能に

地球にやさしい発電蓄電システムを構築したい
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学び最前線

有機性廃棄物を利用した電池用電極材料の開
発に取り組んでいる田島研究室。
研究だけでなく、田島先生は研究室学生の国
家資格取得の勉強も丁寧に指導しています。研
究活動で高度な専門技術を身につけた学生は、
卒業後、幅広い分野で活躍しています。

2005年宮崎大学大学院電気電子工学専攻修了。2008年同
大学大学院物質エネルギー工学専攻修了。2015年福岡工業
大学工学部電気工学科助教、2018年に准教授に就任。2021
年より現職。

田島 大輔 教授
Profile

工学部 電気工学科

田島研究室

福岡工業大学の基本情報 ➡ P.42

工学部 電気工学科 田島研究室

福岡工業大学

加納 侑弥 さん
Profile

福岡県立小倉高等学校出身。高校時代は科学部に所属するなど生粋の理系
男子。高校卒業後、福岡工業大学工学部電気工学科を経て、同大学大学院
工学研究科電気工学専攻へ進学。国家資格である電気主任技術者の資格
を取得。卒業後は高度な精密加工技術を有する地元企業に就職。

大学院 工学研究科 電気工学専攻 
修士課程 2年
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細胞の中身をさまざまな蛍光色素で
染色して観察できます。

骨格筋の組織は、収縮特性や代謝特性の違う線維が
モザイク状に配列して構成されていてとても美しいです。

蛍光ボケがなくクリアに撮影できるので、研究には
欠かせない「共焦点蛍光顕微鏡」です。

研究室の名前にある「筋生物学（マッスルバイオロジー）」は、欧米では健
康医学やスポーツ科学におけるメジャーな分野として知られています。私
たちの研究は筋肉に限らず、分子生物学や生化学など最先端の生命科学
を使い、スポーツや運動に関わる現象を生物学的視点からとらえようとい
うものです。私は高校時代にラグビーをやり、大学で生理学や生化学を学
ぶうちにヒトの体のなかで起こっているミクロな化学反応や物理現象に
興味を持って研究者になりました。その実体験に基づいた研究対象のひ
とつが、スポーツと関連の深い骨格筋です。
自分の意思で動かせる骨格筋は運動することで太くなり、筋肉の収縮速
度も変わってきます。収縮速度の速い筋肉（速筋）は瞬発力があるぶん疲
れやすい一方、収縮速度の遅い筋肉（遅筋）は持続力に優れています。その
割合は通常半々くらいですが、たとえばマラソン選手はトレーニングに
よって遅筋の割合が大幅に増えています。そのように筋肉が変化するメカ
ニズム（可逆性制御）について、人体というマクロな視点から、たんぱく質
や核酸（DNAやRNA）のように目に見えない分子を対象とするミクロな
視点までを網羅して研究を行っています。遺伝子操作したマウスの実験
や、骨格筋の組織を体の外でつくることもしています。

以前は医学部に所属していたこともあり、私の研究のメインは「定期的に

運動して健康になる」仕組みを分子レベルで解明することです。日頃運動
している人としていない人の集団を比較した疫学研究では死亡率が明ら
かに違いますが、運動すると体内でどのようなことが起こって健康になる
のかはわかっていないのです。
運動で骨格筋が変化する分子メカニズムを研究するなかで見つけたの
が、マイクロRNA（miRNA）のはたらきです。新型コロナワクチンはメッセ
ンジャーRNA（mRNA）を使って短期間で開発され、RNAによる創薬は
今注目の分野でもあります。miRNAは遺伝情報がたんぱく質として具現
化される「遺伝子発現」に関わっていますので、研究が進めばもともと私た
ちの体内にあるmiRNAを操作して病気の予防や治療に使える薬をつくれ
るかもしれません。
これらの分子メカニズムについてはまだほとんど研究されておらず、わかっ
ていないことがたくさんあります。今まで誰も知らなかったことを解明でき
る、研究者にとってはまさに「宝の山」だと思います。
また、収縮の遅い筋肉と早い筋肉の割合を、現在のように筋肉組織を外科
的に採取するのではなく血液や唾液・尿から測定する研究を一昨年から
始めました。この割合はある程度遺伝で決まりますので、手軽に検査でき
れば競技を選択する前に向き不向きを判断できますし、トレーニングの効
果が上がっているかどうか逐次モニターすることも可能です。
当研究室は高校での履修科目に関わらず、スポーツや生命科学に強い関
心のある人に向いています。また、スポーツ科学部全体が、生涯健康に生
きるための科学的な指針が身につく、得難い学びの場だと思います。

私たちの体には大きく分けると2種類の筋肉があります。心臓にある心筋や、胃や腸などの消化器官、膀胱といった内臓にあ
る「平滑筋」、そして骨とともに体全体を支えながら動かしている「骨格筋」です。全身にまんべんなく存在する骨格筋の数は
600を超え、体重の約4割を占めています。骨格筋は運動によって太く強くなり、逆に加齢や運動不足で細く衰えます。そのよ
うな変化は身体能力やスポーツ・パフォーマンスにはもちろんのこと、健康の維持にも幅広く影響しています。早稲田大学ス
ポーツ科学部の秋本崇之先生は、骨格筋が変化するときに具体的には何が起こっているのか、分子レベルにまで分け入って
そのメカニズムを研究し、運動が「健康で長生き」につながる仕組みを解明しようとしています。

筋肉が運動で変化するメカニズムと
健康への関連を最先端の生命科学で探求

運動に関連の深い筋肉を生物学の視点から研究

筋肉内の分子メカニズムが秘める未来への可能性

00    ANESTA Co., Ltd. I→technology 03 |  I tech Side    00

研究最前線

我々の研究室のある早稲田大学所沢キャンパス
は素晴らしい自然に囲まれた環境にあります。
キャンパスはぐるっと「トトロの森」に囲まれてお
り、キャンパス内には竹林もあります。所沢キャ
ンパスでは年中行事として筍掘りも行われてい
ます。自分で掘った筍はとても美味しいですよ。

2000年筑波大学大学院博士課程医学研究科修了。医学博士。
早稲田大学先端科学・健康医療融合研究機構生命医療工学
研究所講師、東京大学・医学系研究科講師、パドヴァ大学客員
教授等を経て2016年より現職。専門は筋生物学。

秋本 崇之 教授
Profile

スポーツ科学学術院 スポーツ科学部

column

早稲田大学の基本情報 ➡ P.43

スポーツ科学部 スポーツ科学科 筋生物学研究室

早稲田大学
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麗澤大学は「知徳一体」を教育理念とし、心豊かな人間性を育てるとともに、専門知識と実践的語学力によって国際社会に貢献できる人材を育
ててきました。しかし、環境問題、貧困問題、人口減少などの社会課題を解決するためには、あらゆる学問分野からのアプローチが必要となりま
す。そこで、豊かな人間性を持ち、デジタル技術で社会課題を解決し、人々を幸福にするエンジニアを養成するため、麗澤大学は2024年4月、工
学部を新設します。学部長に就任予定である柴崎先生にめざすエンジニア像について伺いました。

麗澤大学 工学部 工学科
2024年4月

社会の困りごとをデジタル技術で解決する力と
エンジニア人生を充実させるマインドセットや成長力を養います
技術万能の時代ですが、それだけに、「技術を使って何をするか」が問われ
ている時代だと思います。例えばドローンは、僻地に医薬品や輸血用の血液
などを運ぶことに役立っていますが、爆弾を積んだ兵器としても使われてい
ます。エンジニアを育てるときに、モラルや倫理観を養う教育は欠かせませ
ん。麗澤大学は創立以来、「道徳教育＝人間教育」を教育の柱のひとつと
し、社会貢献できる人材の育成に力を注いできました。この度新設する工学
部では、このモラルを養う教育を大切にしながら、人や社会の困りごとをデ
ジタル技術で解決できるエンジニアを育てていきます。
もうひとつ、私たちが大事に考えているのが、エンジニア人生を充実させる
ための考え方・取り組み方を教えることです。どんな最先端技術も10年後
には時代遅れになります。そのことを予測して学び続ける力やチームで課題

に取り組むための人間力を養い、卒業後のキャリアを充実させるためのマイ
ンドの持ち方をアドバイスし、自分の力と成長が社会に役立つことに喜びを
感じるようなエンジニアを育てたいと考えています。

デザイン思考を中心に据えた少人数教育で
一人ひとりを大事に育てます
麗澤大学は、学生と教職員合わせて3,000名弱の小さな大学ですが、小規
模ゆえに教員と学生との距離が近く、充実した学びが提供できると思って
います。工学部工学科も入学定員が100名と少ないので、4年間の少人数
ゼミを実施する予定です。一人ひとりの個性を尊重しながら、愛情を持っ
て、丁寧に育てていきます。
私たちがこれからのエンジニアに一番必要だと考えるのは問題解決力です。
この力を養うことを「デザイン思考」といいます。デザイン思考とは、まず、

ユーザーの困りごとに共感し、本質的な課題を見つけ出します。そして、解
決のための道筋をデザインし、技術力を活かしてそれを形にします。最後に、
テスト・改良し一連の流れを繰り返すことで解決策を生み出す思考法です。
この方法論を学んだ後は、学生同士でチームを組んで実践的な演習を行
い、課題を解決する力を養います。
グループワークを重視するのは、実際に社会に出た後に即戦力として活躍
できる力を養うためです。ひとりの技術力や研究力でできることには限界が
あります。将来は自らチームや組織を立ち上げ、多くの人の力を問題解決に
向けて結集できるような人材になってほしいと思います。

好奇心旺盛で、デジタル技術やAIに興味があり
自分の技術を社会に役立てたい生徒を歓迎します
私たちは、好奇心旺盛で、デジタル技術やAIに興味があり、技術を使って個

人や社会のために何かできないかと考えている生徒、実際に何かモノをつ
くって動かしてみたい、と思う生徒を歓迎します。
女性の共感力、視野の広さ、マネジメント力は、課題解決の大きな武器にな
ります。デジタルな技術力があれば、リモートワークも容易でライフステージ
に合わせた働き方の幅も広がるので、女子生徒にも入学していただきたい
と思います。
数学やプログラミングが苦手な学生には、細やかな指導をします。現在、工
学部の新校舎を建設中ですが、校舎内には、いつでも気軽に教員と勉強で
き、わからないことをわかるまで学べる専用フロアを設けました。
社会の課題を解決するためには、社会科学系、人文科学系の知識も必要で
す。文理融合のワンキャンパスでの学びは、知識と人脈を広げ、人々の幸福
を追求できる多角的な視野を養います。ぜひ、このキャンパスで学び、心豊か
で技術力・成長力のあるエンジニアへと成長してください。

新設
予定
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情報システム工学専攻（仮称）
情報技術を理解し、活用する実践知を養う

基本情報技術者／ITパスポート／情報セキュリティマネジメント／MOS（Microsoft Office Specialist）／応用情報技術者／
Python3 エンジニア認定基礎試験／TOEIC®／統計検定試験３級・２級レベル

● 主な分野
ソフトウェア工学・機械学習・アプリ開発・
データサイエンス　など

工学部の研究や実験に対応できる最先端の校舎を建設中です。数学や物理などが苦手な人
も安心できるよう、いつでも気軽に教員と勉強できる専用フロアを設置。アイデアを素早く形
にできる大型実験室も用意しました。

デザイン思考とは、問題解決をゴールとし、共感、問題定義、アイデア創出、プロトタイプ（試
作）、テストを繰り返して、ソリューションを生み出す思考法です。思い込みや固定観念を取り
去り、前例にとらわれないアイデアを生むことができます。

※麗澤大学工学部の学びを通じて身に付けた能力で取得可能な資格

卒業後は、コミュニケーション力、共感力、技術力を武器に現場で即戦力となるエンジニアや技術営業として活躍できます。各種企業など経済・産業界、加えて行
政機関等へ幅広く輩出しますが、特に以下が想定されます。
DX促進、IoT、ロボット活用等を必要としている国・地方自治体など公共機関／DX、IoT、ロボット導入活用をこれから進めたい企業

小塩 篤史 特任教授（工学部設置準備室）

好奇心を大切にしよう！いま、数学やプログラミングが苦手な人も、興味
があれば飛び込んできてください。一緒に楽しい未来をつくりませんか！

※特に、Sler、コンサル・シンクタンク、商社等で地方DX・ロボット等によるイノベーションの推進に取り組みたい企業

麗澤大学 EdTech研究センター センター長／
データサイエンス教育センター センター長

麗澤大学未来工学研究センター

ロボティクス専攻（仮称）
ものづくりの技術を理解し、現場で活かせる力をつける

現実社会の課題解決手段としての情報技術の基本的な知識やAI
などの先端技術を幅広く学びながら、実践例や現場での経験を
通して、その可能性を体感する学びを重視します。

● 主な分野
機械工学・ロボティクス基礎・ロボット設計・制御工学・
センシング工学　など

鈴木 高宏 教授（工学部設置準備室）

ロボットがどのように人や社会に役立てられるかという視点を大切に、自
然豊かなキャンパスで未来の「ロボット」を一緒に学び、考えましょう。

情報技術を用いて、現実社会に物理的に働きかけられる技術と
してのロボティクスを学びます。基本的な知識や技術に加え、
体験・演習を通して実践的に学び、活用方法を含め体得します。

取得可能な
資格

想定される
進路

麗澤大学の基本情報 ➡ P.42

社会の課題を解決し、人々を幸福にする
エンジニアを育てます

デザイン思考

※パースはイメージとなります。

柴崎 亮介 副学長（工学部学部長就任予定）

東京大学卒。ISO（国際標準化機構）TC211（地理情報）にて空間データの品
質評価手法の国際標準作成に関するプロジェクトリーダー（1998-2003）、
GEO（地球観測グループ）のデータ・構造委員会共同議長（2006～2016）。東
京大学空間情報科学研究センター教授。現在、麗澤大学工学部設置準備室の
室長を務める。

工学部設置準備室 室長
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文理にこだわらない志望大学選びを

理系大学・学部・学科選びの基礎知識
「自分の個性が活かせる入試」を選ぼう

入学試験の基礎知識

大学受験を前に、どうやって大学を選び、何をするか。
「文理選択で文系を選んだから、受験先も文系」という発想はもう古いかも。

できるだけ早いタイミングで、理系進学を視野に入れたアクションを起こしていきましょう！

何かと楽しくて忙しい高校生活。志望校選びを先送りに
する人も少なくありませんが、直前に焦って、よく考えない
ままに文系に絞って志望校を決めてしまうのはもったいな
いかも……。大学進学を考えはじめるタイミングに、「早
すぎる」ということはありません。

はじめての大学選び、ひとりで悩んでしまうのは当然です。
そこで同世代の友達だけでなく、両親や学校・塾の先生
など“大人の相談相手”を見つけるのが大切。文理を越え
てオープンキャンパスで大学の先生や職員に相談をして
も、親身に相談にのってくれるはずです！

まずは早めにオープンキャンパスへ！
キャンパスを体験すると、自然と大学への興味が膨らむも
の。友達と遊びに行く前に、近くの大学にちょっと立ち寄
るくらいの気持ちで大丈夫。思い立った時に参加できる
のがオープンキャンパスの良さです。

希望分野はいくつかあっても大丈夫！
複数の分野に興味があるなら、無理に絞り込むことはお
すすめしません。少し手間はかかりますが、文理にこだわ
らないで複数分野について調べていきましょう。複数の
分野を受験する人は決して珍しくありません。

将来の夢や
興味のある分野を
見つける

希望に沿った
勉強ができる
学びの場を
見つける

希望する
学部学科がある
大学について
調べてみる

志望大学を
絞り込んで
入試形式を
把握する

具体的な
大学受験の
スケジュールを
立てる

高校１年から理系進学を
意識しておくメリット

いつでもどこでも勉強できる！?
大学の授業の形式も進化

ひとりで考えるのが
難しい時はどうする？

頑張ってきた勉強の成果が試される大学受験ですが、
2021年４月の入学者から新たな形式で実施されています。

ここでは受験のおおまかな基礎知識から、その変更点について覚えていきましょう。

入試といってもその試験形式はさまざま。特に私立大学
入試では、「共通テスト利用型」や「総合型」など聞き慣
れない形式も多く活用されています。勉強を頑張るだけ
でなく、まずは入試形式の種類と内容について把握しま
しょう。

これまで国公立大学は、大学入学共通テスト＋大学個別
の試験の合計で合否を決めるスタイルが一般的でした。
ところがここ数年で変化が。総合型選抜と学校推薦型
選抜の合計の割合は年々上昇し、2割を越える状況と
なっています。

主な入試形式の特徴
■一般選抜
学力テストを中心とする一
般的な入試形式（国公立・
一部私立では共通テストも
受験）で、募集人数の割合が
一番高め。科目数や得点配
分などは、大学によってさま
ざまです。

■共通テスト利用型選抜
大学入学共通テストの得点
を使用する形式で、大学ごと
の個別試験を行わないこと
が一般的。共通テストの受験
が必要な国公立志願者が私
立を併願する場合などに便
利です。

■学校推薦型選抜
私立大学で一般入試の次に
多いのが、高校の推薦枠を
活用する学校推薦型。在学
中の成績や課外活動実績
が重要で、面接やプレゼン、
適性検査などを行う場合も
あります。

■総合型選抜
書類審査＋面接などで判定
が行われる“学習意欲が問
われる”形式です。大学ごと
にその内容は多種多様で、
厳しい出願要件や模擬授業
への参加が求められる場合
もあります。

いろいろな方法がある
「入試形式」って何？

遠くの大学もぐっと身近に
充実するオンラインでの大学リサーチ

国公立の入試は
どうなっている？

新型コロナウイルス感染拡大により注目されるのが「学び方
の変化」です。これまでは大学に通い、教室で授業を受けて
……というのが普通でしたが、オンラインを活用した多様な
授業スタイルが確立。決まった時間以外でも動画で受講で
きるオンデマンド形式や、教室の学生たちと一緒にリモート
で授業を受けるスタイルなど、大学でも自宅でも、時には
カフェでも大学の授業を受けられるように。学生が自由に
学ぶためのフリースペースの充実をめざす大学も増えてお
り、大学の学びはより自由なものへと進化しています。

新型コロナウイルスの感染拡大以後、多
くの大学がオンラインによるオープンキャ
ンパスや相談会を充実させています。足
を運ぶことが難しかった遠方の大学を知
るには、むしろ便利な環境が整ってきた
のかも！その内容はキャンパスを疑似体
験するだけでなく、先輩や教員と話をし
たり、職員に個別で受験相談ができたり
とさまざま。うまく活用して、志望校選び
をスムーズに進めていきましょう。

入試対策動画を公開する

大学が増えてきています。

自宅で勉強する合間に志

望校の出題傾向などを

チェックできます。

入試対策

オンラインでの個別相談

は気軽に参加できるのが

大きな特徴。保護者向

けの機会も用意されてい

ます。

個別相談

来校型とオンライン型を

併用する大学が増加して

います。自宅から参加で

きるのが嬉しいポイント

です。

オープンキャンパス

〈大学受験の主な流れ〉

自由に発想
してみよう

知らない大学と
どんどん出会おう

大学によって
学び方は違うよ

今は入試の種類は
たくさんあるよ

保護者にも
しっかり相談を
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高校３年間
将来計画は自分の興味や夢を見つけることから

興味・関心を
見つける！

まずは自分の「好き」を見つけ
ることから。小さい頃を振り
返ったり、両親や友達に自分
の特徴を聞くのもいいかも。

科目選択を
考える

現状の「得意」だけに縛られず、
興味を持って学べるかが大
切。将来、どんな専門分野につ
ながるかも考えてみましょう。

学部・学科を
調べてみる

遅くとも高校２年になったら
大学の情報収集をスタート。
大学パンフレットやWebサイ
トを巡ってみよう。

オープンキャンパスに
参加しよう！

志望するしないにこだわら
ず、まずは１度大学キャンパ
スへ！大学のイメージがグッ
と具体的になるはずです。

2年

大学院2年間～
高度なキャリアをめざすなら大学院を視野に

将来の希望から
進学先を考える

目標とする職業や学びたい
分野から逆算して、志望校を
絞り込みましょう。入試制度
を調べるのも忘れずに。

気になる研究室を
探してみる

志望分野が絞れたら研究室
について調べてみるのもいい
でしょう。より興味を引き立て
るテーマと出会えるかも。

3年

社会人生活スタート！
働きはじめても大切なのは学び続ける姿勢

企業勤務だけでなく
研究者としての道も

一般企業でも研究機関を持つ会社は少なく
ありません。製品開発や新技術を支える研究
職や開発職は、人気の理工系キャリアです。

社会人になっても重要な
知識のアップデート

技術の進歩に合わせて大学で学んだ知識
を常に刷新するのが、社会で活躍するため
のポイント。卒業後も学ぶ習慣を大切に。

ガンバレ！受験勉強！

いざ！
自分の実力を
試すとき！

１段上へ

ステ
ップ

アップ！

社会人から
大学院に
進む道も！

理
工
系
ミ
ラ
イ
ノ
ー
ト

理
工
系
ミ
ラ
イ
ノ
ー
ト

理
工
系
ミ
ラ
イ
ノ
ー
ト

理
工
系
ミ
ラ
イ
ノ
ー
ト

受
験
前
か
ら
考
え
る
将
来
設
計

就職活動における文系と理系の大きな違いが「推薦」の
有無です。理系では大学や教員からの推薦を受けて企
業にエントリーする制度があり、合格率が高いのが特
徴。１年次から日々の学びを頑張れば、推薦を受けられ
る可能性も高まるでしょう。

理系の就職活動は文系とは少し違う？

大学4年間
幅広い分野からより深く学ぶ専門分野を探す

就職か？ 進学か？ 将来の目標から進路を考えよう

大学での学び方を
身につける

高校までと異なる授業や勉
強のやり方にまずは慣れま
しょう。大学の学習支援を活
用するのもおススメです。

1年次から将来の
キャリアを考えよう

１年次から卒業後のキャリア
を考えるのは重要なポイント。
将来設計が早いほど、目標に向
けた時間の使い方ができます。

1年

興味が持てる
専門分野を見つける

大学の学びに慣れてきたら、
興味の湧く専門分野を探し
ましょう。２年次にコース分け
を行う学部学科もあります。

課外活動も
大きな財産になる

ボランティアやインターンな
どの課外活動に挑戦するな
ら、比較的時間のつくりやす
い２年次がおススメです。

2年

研究室を選ぶ
研究室に所属する

研究室への配属は３年次後期
～４年次前期が中心。卒業研
究に関わる重要な選択なの
で、慎重に考えて決めましょう。

進学か就職か
進路を考えよう

大学院へ進学するか、就職
するか。４年次に焦らないよ
う、就職活動がスタートする
前には決めておきましょう。

3年

卒業研究に
取り組む

４年間の学びの総決算とな
る卒業研究。担当教員と相
談しながら、早めの課題設定
を心掛けましょう。

就職活動や進学準備を
同時に進める

就職活動と卒業研究の両立
は、おおくの学生が苦労する
ハードルです。早め早めの行動
と計画的な時間の使い方を。

4年

一般的に

最短２年間

研究活動から
知識をさらに深める

卒業研究をさらに発展させた研究活動
が、大学院での学びの中心に。より高度な
専門知識を身につけることができます。

スペシャリストとして
社会へ

研究職や開発職など高度な仕事に就くに
は、大学院卒が条件となるのが最近の傾
向。高い専門知識を社会で活用しましょう。

修士課程
一般的に

最短３年間

修士課程から
さらに学びを重ねる

さらに高度な研究活動に取り組む博士課
程。研究分野の専門家として、国内外の学
会に参加する機会も増えるでしょう。

めざすのは
研究者としての未来

博士課程まで進むと、研究所や大学等の
専門機関で研究者として活躍するキャリ
アを描くことができます。

博士課程

1年
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興味のある分野が見つかればいいけど、なかなか選びきれないのも大学選びのよくある悩み。

そんなあなたの進学分野選びの参考に、理工系分野の適性診断テストを用意してみました。

あくまで分野に興味を持つきっかけに。気軽な気持ちで試してみてください。 診断
結果

診断
結果

診断
結果

診断
結果

診断
結果

診断
結果

理工系適性分野

Start!
SNSやネットに作品や
動画などをアップして
いる人達に憧れる。自
分でもやってみたい。

理科の実験が好き。新
しい機器を使った実験
は、けっこうドキドキして
楽しんでたりする。

健康に興味がある。「体
にいい」とか「美容にい
い」といったフレーズに
かなり心惹かれる。

実は生き物が触れな
い、もしくは苦手で。ペッ
トの動画とかはかわい
いと思うけど、現実では
ちょっと……。

アクションや格闘系など
よりも、シミュレーション
やカードゲームなど、緻
密な戦略を考えるゲー
ムの方が好き。

スポーツは、見るよりや
るほうが好き。体力には
ちょっと自信がある。

衝動買いはあまりしな
い。デザインや機能を詳
しく比較してから、悩ん
で悩んで買うタイプだ。

最新機器もいいけれ
ど、長く使われてきた昔
ながらのものづくりにも
興味がある。

ひとりカラオケとか、何
が楽しいのかよくわから
ない。友達と行った方
が絶対に楽しい！

小さい頃からデジタル
機器は使い慣れてい
る。パソコンやスマホに
は、強い方だと思う。

新しいSNSや気になる
アプリを見つけたら、す
ぐさま１回は試してみる
タイプだ。

スマホやパソコンなど
電化製品のスペックを
見るのが好き。細かい
機能の違いが気になる
性格だ。

知らないこと、わからな
いことがあると、モヤモ
ヤしてしまう。調べはじ
めると、結構長い。

自分が嬉しい時より、誰
かを喜ばせている時の
方が、幸せを感じてい
るかもしれない。

時間を忘れてしまうほ
ど夢中になる趣味があ
る。気づくと何時間も経
過していて、驚いたこと
がある。

１度好きになったものは
ずっと使っていたいタイ
プ。壊れても、同じもの
を買いたいと思う時が
ある。

美術や工作はあまり好
きじゃないかも。手先は
不器用ではないと思う
んだけど……。
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お問い合わせ先
神奈川県横浜市神奈川区六角橋3-26-1 
入試センター TEL：045-481-5857

神奈川大学
文系・理工系11学部、18000人が横浜で学ぶ

Kanagawa University

●理学部：理学科※（数学コース／物理コース／化学コース／
　生物コース／地球環境科学コース／総合理学コース）
●工学部：機械工学科／電気電子情報工学科／経営工学科／応用物理学科※

●建築学部：建築学科
●化学生命学部※：応用化学科※／生命機能学科※

●情報学部※：計算機科学科※／システム数理学科※／先端情報領域プログラム※
●法学部  ●経済学部  ●経営学部  ●外国語学部  ●国際日本学部  ●人間科学部
※2023年4月開設

神大の先生‐ゼミ・研究室‐サイトはこちら→

お問い合わせ先
〒152-8550 東京都目黒区大岡山2-12-1 東京工業大学
入試課
TEL：03-5734-3990
https://admissions.titech.ac.jp/

東京工業大学
「世界最高峰の理工系総合大学」の実現に向けて

Tokyo Institute of Technology

●理学院：数学系／物理学系／化学系／地球惑星科学系  ●工学院：機械系
／システム制御系／電気電子系／情報通信系／経営工学系  ●物質理工学
院：材料系／応用化学系  ●情報理工学院：数理・計算科学系／情報工学系  
●生命理工学院：生命理工学系  ●環境・社会理工学院：建築学系／土木・環
境工学系／融合理工学系

お問い合わせ先
〒236-8501 横浜市金沢区六浦東1-50-1 関東学院大学
アドミッションズセンター
TEL：045-786-7019
https://univ.kanto-gakuin.ac.jp/

関東学院大学
総合大学の強みを生かした教育・研究を推進

Kanto Gakuin University

●理工学部：理工学科（生命科学コース・数理・物理コース・応用化学コース・
表面工学コース（2023年4月新設）・先進機械コース・電気・電子コース・健康科
学・テクノロジーコース（2023年4月新設）・情報ネット・メディアコース・土木・都
市防災コース）  ●建築・環境学部  ●国際文化学部  ●社会学部  ●法学部  
●経済学部  ●経営学部  ●人間共生学部  ●教育学部  ●栄養学部  ●看
護学部

東洋大学  入試部

東洋大学
地球規模の未来に貢献する大学をめざして

Toyo University

■赤羽台キャンパス  ●情報連携学部：情報連携学科  ●福祉社会デザイン学部※1  
●健康スポーツ科学部※1

■川越キャンパス  ●理工学部：機械工学科／電気電子情報工学科／応用化学科
／都市環境デザイン学科／建築学科  ●総合情報学部：総合情報学科

■朝霞キャンパス※2  ●生命科学部：生命科学科／生体医工学科※3／生物資源学科※3  
●食環境科学部：食環境科学科※4／フードデータサイエンス学科※3／健康栄養学科

■白山キャンパス  ●文学部  ●経済学部  ●経営学部  ●法学部  ●社会学部  
●国際学部  ●国際観光学部

※1 2023年4月開設。
※2 2024年度開設予定。
※3 2023年3月現在設置構想中。学科名称は仮称であり、計画内容は変更となる可

能性があります。
※4 2023年3月現在収容定員増加の構想中。計画内容は変更となる可能性があり
ます。

大学情報

診断結果
ここでは理工系分野を代表する６つの専門分野をピックアップ。もちろんこの他にも理工系分野にはさまざまな

フィールドが広がっています。診断結果を参考にしながら、より幅広い分野へと興味を広げていってください。

この６分野以外にも、数学、物理学、生物学、農業、デザイン、経営、環境……など、理

工学の分野は限りなく広がっています。パンフレットやインターネットで、たくさん

の大学、学部学科を調べてみましょう。

希望分野は無理してひとつに絞る必要はありません。また、学生や教員など「人」を

見るというのもひとつの方法。オープンキャンパスで会える先輩・教員に対する印

象から、その分野の雰囲気が見えてくるはずです。

それでも希望分野が
決まらない時は？

この他にも理工系の
分野はさまざま！

土木建築系
人々に長く使われるものづくりを実現するのが、土木建築系の学び。主に土木系は道、
橋、河川など暮らしの基盤となるインフラづくりに関わり、一方建築系は住宅を中心に
幅広い建築物に関わります。

●めざせるフィールド： 建築、都市開発、交通インフラ、公務員 など
の人は…の人は…

機械系
乗り物や工業機械、家電製品からロボットまで幅広いものづくりに取り組むのが機械
系の学び。機能性やデザインに対するこだわりはもちろん、チームで取り組む協調性が
欠かせないことも特徴のひとつです。

●めざせるフィールド： 自動車メーカー、各種機器メーカー、交通インフラ など

の人は…の人は…

情報系
IoTの進歩によりあらゆる分野で必要性が高まる情報系の学び。高度なデジタルスキ
ルを身につけることで、少人数でも大きなプロジェクトを実現できる、現在進行形で進
化する分野です。

●めざせるフィールド： ソフトウェア開発、システム開発、Web制作 など

の人は…の人は…

電気電子系
ソフトウェア開発、通信技術、新素材、エネルギー技術など、幅広い分野を網羅する
電気電子系の学び。その技術は、次代のテクノロジーとして期待されるAIやロボット、
エネルギー問題でも重要な役割を果たしています。

●めざせるフィールド： エネルギー関連、電子機器材料メーカー、通信会社 など

の人は…の人は…

化学系
物事の本質を追求する姿勢が強いあなたは、ミクロの世界を解き明かす化学系の学
びが向いているかも。食品、薬品、化粧品など、生活に身近な業界での活躍も期待で
きます。
●めざせるフィールド： 製薬関連、食品製造開発、化粧品メーカー など

の人は…の人は…

医療系
医学、薬学、看護だけでなく、栄養分野や理学療法など、多様な観点から人々の健康
を支える医療系の学び。資格取得のためには、人体への理解を中心として有機化学
の知識なども重要です。

●めざせるフィールド： 医療機関、福祉介護施設、食品関連、学校 など
の人は…の人は…

理工系適性分野

ANESTA Co., Ltd. I→technology 03 |  202340 41



お問い合わせ先
〒800-0394 福岡県京都郡苅田町新津1-11 西日本工業大学
入試広報課
TEL：0930-23-1591　FAX：0930-23-8946
http://www.nishitech.ac.jp/

●工学部：総合システム工学科（機械工学系・電気情報工学系・土木工学系）  
●デザイン学部：建築学科／情報デザイン学科

西日本工業大学
工学とデザインの融合を目指して

Nishinippon Institute of Technology

お問い合わせ先
〒359-1192 埼玉県所沢市三ヶ島2-579-15
早稲田大学所沢キャンパス

所沢総合事務センター 入試広報担当

TEL：04-2947-6848　FAX：04-2947-6801
https://www.waseda.jp/fsps/sps/

早稲田大学スポーツ科学部
スポーツを通じて「サイエンス」を学ぶ

WASEDA University School of Sport Sciences

●スポーツ科学部：スポーツ科学科
　スポーツ医科学コース／健康スポーツコース／トレーナーコース／
　スポーツコーチングコース／スポーツビジネスコース／
　スポーツ文化コース

お問い合わせ先
〒277-8686 千葉県柏市光ヶ丘2-1-1 麗澤大学
大学入試・広報課
Mail. siryo@reitaku-u.ac.jp
https://www.reitaku-u.ac.jp/

麗澤大学
小規模にこだわる。国際性にこだわる。

Reitaku University

●工学部・工学科（情報システム工学専攻・ロボティクス専攻）※設置認可申請中
●国際学部  ●外国語学部  ●経済学部  ●経営学部※設置届出中

日本大学理工学部
理工学教育100年の伝統と実績

College of Science and Technology, Nihon University

●理工学部
　土木工学科／交通システム工学科※／建築学科／海洋建築工学科※／
　まちづくり工学科／機械工学科／精密機械工学科※／航空宇宙工学科※／
　電気工学科／電子工学科※／応用情報工学科※／物質応用化学科／
　物理学科／数学科
　1年次及び※付学科については4年間船橋キャンパスで学びます。
●短期大学部（理工学部併設・船橋校舎）

お問い合わせ先
〒811-0295 福岡県福岡市東区和白東3-30-1 福岡工業大学
広報課
TEL：092-606-0607　FAX：092-606-7357
https://www.fit.ac.jp/contact_kouhou/index

●工学部：電子情報工学科／生命環境化学科／知能機械工学科／電気工学
科  ●情報工学部：情報工学科／情報通信工学科／情報システム工学科／
システムマネジメント学科※  ●社会環境学部：社会環境学科
※2024年４月より「システムマネジメント学科」はデータサイエンス教育をさらに充実させる「情報マネ
ジメント学科」に生まれ変わります。（設置構想中）

福岡工業大学
For all the students ～すべての学生生徒のために～

Fukuoka Institute of Technology

大学情報

［ アイテクノロジー ］

W h a t ’ s  u p ?       文系・理系どう選ぶ？

好奇心があればきっと大丈夫
なぜ先輩たちは理系を選んだの？

神奈川大学／関東学院大学／東京工業大学／東洋大学／西日本工業大学／日本大学理工学部／
福岡工業大学／麗澤大学／早稲田大学

データサイエンス特集　理系の学びの基礎知識／ミライノート／適性分野チェック

理系の
大学進路選び

研究・学び 最前線

女子×理系ミライ

ア イ テ ク ガ ー ル ズ

女 子 の た め の 理 系 進 学 情 報 誌

03
2023

 PLUS ISSUES
ANESTA Co., Ltd.

本誌をWebで。 https://i-tech-
      anesta.com

株式会社アネスタのご紹介

大学・企業の「？」を
「！」にする会社

株式会社アネスタ

自由な情報発信と
提案の場として

アネスタ総研

アイテクノロジー
アイテクガールズ
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University

Name

基本情報

2000年筑波大学大学院博士課程医学研究科修了。医学博士。
早稲田大学先端科学・健康医療融合研究機構生命医療工学研
究所講師、東京大学・医学研究科講師、パドヴァ大学客員教授等
を経て2016年より現職。専門は筋生物学。

秋本 崇之
スポーツ科学学術院 スポーツ科学部 教授

「未知のことを解明するためには、現時点でわかっていること・わからないことを知らな
いと」と柴田さん。研究テーマを選ぶ前段階としてひたすら勉強の日々です。

筋生物学（マッスルバイオロジー）を中心に、運動により体内、主に骨格筋のな
かでどのような現象が起きているのかを生物学的に研究しています。運動で健
康になるメカニズムを分子レベルで解明しようとしており、体外で培養した細
胞や遺伝子操作したマウスによる実験等を行っています。

スポーツ科学部 スポーツ科学科 筋生物学研究室
Profile

自分が本当に興味のある分野が何か、これを高校生の
ときに決めるのは非常に難しいと思います。私自身、進
路選択には非常に悩みました。選択したことを自分で
正解にできるように、行動していくことができれば、どん
な選択をしても正解になると思っています。もし進路に
迷っているのであれば、今自分の興味のあること、勉強
していて楽しいと思えるのは何か、自己分析をしてみる
のもおすすめです。

理系女子が活躍する研究室

Message

学
生
の
頃
か
ら
理
系
分
野
に
興
味
が
あ

り
、科
学
実
験
教
室
に
通
っ
た
り
、Ｊ
Ａ
Ｘ

Ａ
ス
ペ
ー
ス
キ
ャ
ン
プ
に
参
加
し
た
り
し
て
い
ま
し

た
。は
っ
き
り
意
識
は
し
て
い
ま
せ
ん
で
し
た
が
、自

分
の
な
か
で
は
理
系
に
進
む
つ
も
り
で
い
た
と
思
い

ま
す
。

　
ス
ポ
ー
ツ
も
好
き
で
、高
校
で
は
陸
上
部
に
所
属

し
て
中
距
離
走
の
八
百
メ
ー
ト
ル
を
中
心
に
走
っ
て

い
ま
し
た
。た
だ
部
活
に
熱
中
し
す
ぎ
た
あ
ま
り
、

勉
強
が
お
ろ
そ
か
に
な
っ
て
い
ま
し
た
。

　
高
校
の
授
業
進
度
が
速
か
っ
た
こ
と
も
あ
り
、勉

強
に
つ
い
て
い
く
こ
と
は
非
常
に
厳
し
か
っ
た
で
す
。

ポ
ー
ツ
科
学
に
興
味
を
持
っ
た
の
は
、私

自
身
が
中
学
生
の
頃
か
ら
運
動
中
の
怪
我

が
多
か
っ
た
り
、陸
上
競
技
に
取
り
組
ん
で
い
た
か

ら
で
す
。高
校
の
陸
上
部
顧
問
の
先
生
が
ス
ポ
ー
ツ

科
学
に
お
詳
し
く
、ご
指
導
い
た
だ
い
た
こ
と
も
よ

り
興
味
が
深
ま
る
き
っ
か
け
の
ひ
と
つ
に
な
り
ま
し

た
。

　
さ
ら
に
私
の
出
身
校
で
は
、大
阪
府
の
グ
ロ
ー
バ

ル
リ
ー
ダ
ー
ズ
ハ
イ
ス
ク
ー
ル（
Ｓ
Ｇ
Ｈ
）事
業
の
一

環
と
し
て「
研
究
」が
必
修
科
目
に
な
っ
て
い
ま
し

た
。い
ち
ば
ん
好
き
な
体
育
の
授
業
か
ら
テ
ー
マ
を

選
び
、陸
上
部
の
友
達
と
協
力
し
て
一
年
間
研
究
に

取
り
組
ん
で
、論
文
に
ま
と
め
ま
し
た
。こ
の
よ
う

な
経
験
を
通
し
て
、高
校
の
時
に
、よ
り
い
っ
そ
う
理

系
分
野
に
興
味
を
持
つ
よ
う
に
な
り
ま
し
た
。

生
物
学
研
究
室
に
入
っ
た
の
は
、昨
年
度

受
講
し
た
秋
本
先
生
の
生
理
学
の
授
業
が

と
て
も
面
白
か
っ
た
か
ら
で
す
。

　
そ
れ
ま
で
は
ス
ポ
ー
ツ
科
学
と
い
う
と
、バ
イ
オ

メ
カ
ニ
ク
ス
な
ど
、人
体
に
つ
い
て
骨
格
や
筋
肉
と

い
う
大
き
な
枠
組
み
で
捉
え
る
こ
と
が
多
い
も
の
だ

と
思
っ
て
い
ま
し
た
。し
か
し
、生
理
学
の
授
業
に

よ
っ
て
、運
動
時
に
も
細
胞
内
で
は
分
子
レ
ベ
ル
の

さ
ま
ざ
ま
な
応
答
が
起
き
て
い
る
こ
と
を
知
り
ま

し
た
。生
命
現
象
を
分
子
レ
ベ
ル
で
解
明
し
よ
う
と

い
う
分
子
生
物
学
は
、非
常
に
興
味
深
い
学
問
だ
と

思
い
ま
す
。在

は
学
部
二
年
次
な
の
で
、研
究
室
で
は

主
に
論
文
を
読
ん
だ
り
、先
行
研
究
に
関

す
る
お
話
を
先
生
や
先
輩
か
ら
伺
っ
て
い
ま
す
。分

子
生
物
学
は
今
も
発
展
し
続
け
て
い
る
分
野
で
あ

り
、未
だ
解
明
さ
れ
て
な
い
こ
と
も
多
く
、た
い
へ
ん

面
白
い
で
す
。

　
現
在
最
も
興
味
が
あ
る
の
は
、肉
離
れ
の
瘢
痕
化

メ
カ
ニ
ズ
ム
に
つ
い
て
で
す
。昨
年
度
、人
生
で
四
回

目
の
肉
離
れ
を
経
験
し
、Ｍ
Ｒ
Ｉ
で
瘢
痕
が
で
き
て

い
る
の
が
確
認
で
き
ま
し
た
。ま
だ
、肉
離
れ
の
瘢
痕

化
の
メ
カ
ニ
ズ
ム
は
よ
く
わ
か
っ
て
い
な
い
そ
う
な

の
で
、い
つ
の
日
か
自
分
の
手
で
解
明
し
た
い
と
思

い
ま
す
。

　
将
来
は
ス
ポ
ー
ツ
外
傷
に
関
す
る
研
究
を
し
て
、

怪
我
な
く
ス
ポ
ー
ツ
に
取
り
組
め
る
よ
う
な
社
会

環
境
づ
く
り
に
も
貢
献
し
て
い
き
た
い
で
す
。

小ス

筋現

研究室の先輩と。上級生が手がけている先行研究の話を聞くのは大切な勉強の一環で
す。他にも海外留学事情について、実験用マウスの扱い方など、話題は尽きません。

早稲田大学

柴田 香音さん
スポーツ科学部 スポーツ科学科 スポーツ医科学コース2年
筋生物学研究室（大阪府立北野高等学校出身）

P.43
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University

Name

基本情報

2003年3月宮崎大学大学院農学研究科生物資源利用修士課
程修了。2006年3月鹿児島大学大学院連合農学研究科生物資
源利用科学専攻博士課程 満期退学。2008年3月博士（農学）取
得。2015年4月より現職。

長谷 靜香
工学部 生命環境化学科 准教授

研究室メンバーと。それぞれの研究について議論し、共に協力しながら研究を進めてい
ます。

長谷研究室（食品栄養学専門）は、そのままでは廃棄される農産物を活用した
機能性食品の開発に取り組んでいます。収穫前に間引かれ、消費者に届かな
い未成熟の果物には、出荷されるものより健康効果のある成分を多く含むも
のもあり、「もったいない」と「健康」を融合した試みです。

工学部 生命環境化学科 長谷研究室
Profile

私が理系に進んだ理由は大きく2つ。将来は食品開発
に携わりたいという思いと、「理系女子ってかっこいい」
という純粋な憧れでした。「理系が苦手だから…」と文
系に進む人も多いと思います。しかし、私の場合数学が
苦手でしたが、「将来どんな仕事をしたいか」の考えの
もと理系を選択しました。今は、数学に取り組む大変さ
以上に、憧れの分野の勉強ができる楽しさを感じてい
ます。もし文理選択に迷ったら、どんな仕事がしたいか、
一度考えてみてください。

理系女子が活躍する研究室

Message

来
は
食
品
開
発
に
携
わ
り
た
い
」。そ
の
思

い
が
芽
生
え
た
の
は
、高
校
時
代
の
部
活

動
の
経
験
が
き
っ
か
け
で
す
。陸
上
競
技
を
や
っ
て

い
た
こ
と
か
ら
、毎
日
の
食
事
の
バ
ラ
ン
ス
や
摂
取

カ
ロ
リ
ー
、栄
養
価
に
つ
い
て
日
常
的
に
気
に
か
け

て
い
ま
し
た
。ス
ー
パ
ー
に
行
け
ば
食
品
表
示
ラ
ベ

ル
を
見
て
、「
脂
質
が
多
い
か
ら
ダ
メ
」「
糖
質
が
少

な
い
の
で
Ｏ
Ｋ
」な
ど
、そ
の
時
の
コ
ン
ディ
シ
ョ
ン
に

合
わ
せ
て
取
捨
選
択
。日
々
の
生
活
の
中
で
身
体
づ

く
り
や
健
康
に
、い
か
に
食
品
が
大
き
く
関
わ
っ
て

い
る
か
を
そ
の
時
に
実
感
し
ま
し
た
。そ
の
経
験
が

下
地
と
な
り
、進
路
選
択
時
に
は
、自
然
と
食
品
に

つ
い
て
学
べ
る
本
学
を
志
望
。三
年
次
後
期
か
ら
は
、

加
工
食
品
の
開
発
や
評
価
を
行
う
長
谷
研
究
室
に

所
属
し
て
い
ま
す
。

在
は
、二
〇
二
二
年
度
よ
り
始
ま
っ
た
企

業
と
の
共
同
研
究
で
、食
品
の
製
造
過
程

で
破
棄
さ
れ
る
部
分
を
微
粉
末
化
し
た
食
品
パ
ウ

ダ
ー
の
健
康
効
果
を
調
べ
て
い
ま
す
。私
た
ち
が
調

べ
て
い
る
の
は
、シ
ー
ク
ヮ
ー
サ
ー
か
ら
ジ
ュ
ー
ス
を

搾
っ
た
後
の
搾
り
か
す（
搾
汁
残
渣
）と
サ
ト
ウ
キ

ビ
の
搾
り
か
す（
バ
ガ
ス
）の
二
つ
の
パ
ウ
ダ
ー
。こ

れ
は
、本
来
廃
棄
さ
れ
る
も
の
を
特
殊
な
加
工
技
術

に
よ
っ
て
付
加
価
値
を
与
え
た
も
の
で
す
。食
品
パ

ウ
ダ
ー
の
健
康
効
果
を
検
証
、評
価
で
き
れ
ば
、そ

の
も
の
が
持
つ
価
値
が
向
上
。さ
ら
に
有
益
な
資
源

と
な
る
は
ず
で
す
。新
た
な
資
源
に
よ
っ
て
地
域
が

活
性
化
す
る
可
能
性
も
あ
り
、未
来
や
環
境
に
貢
献

で
き
る
意
義
深
い
研
究
だ
と
感
じ
て
い
ま
す
。

つ
の
食
品
パ
ウ
ダ
ー
の
注
目
成
分
は
、

シ
ー
ク
ヮ
ー
サ
ー
搾
汁
残
渣
に
含
ま
れ
る

ノ
ビ
レ
チ
ン
と
、サ
ト
ウ
キ
ビ
バ
ガ
ス
に
含
ま
れ
る

食
物
繊
維
や
ミ
ネ
ラ
ル
で
す
。ど
ん
な
栄
養
成
分
が

含
ま
れ
、ど
う
い
っ
た
健
康
効
果
が
期
待
で
き
る
の

か
。求
め
ら
れ
る
の
は
、将
来
の
商
品
開
発
に
生
か

す
た
め
の
デ
ー
タ
を
集
め
、企
業
に
有
益
な
情
報
を

提
供
す
る
こ
と
で
す
。ま
ず
そ
れ
ぞ
れ
の
パ
ウ
ダ
ー

の
成
分
を
水
や
エ
タ
ノ
ー
ル
で
抽
出
し
、遠
心
分
離

機
で
上
澄
み
液
を
分
け
ま
す
。そ
の
後
、ポ
リ
フ
ェ

ノ
ー
ル
量
の
テ
ス
ト
、糖
質
分
解
効
果
の
有
無
を
調

べ
る
テ
ス
ト
、酸
化
ス
ト
レ
ス
の
原
因
と
な
る
次
亜

塩
素
酸
を
ど
の
く
ら
い
除
去
で
き
る
か
の
テ
ス
ト
な

ど
、様
々
な
試
験
を
繰
り
返
す
毎
日
。そ
れ
で
も
、

狙
っ
た
デ
ー
タ
が
取
れ
た
時
は
嬉
し
い
で
す
し
、着

実
に
前
進
で
き
て
い
る
手
応
え
を
感
じ
て
い
ま
す
。

取
り
組
ん
で
い
る
研
究
は
走
り
出
し
た
ば

か
り
で
、目
標
ま
で
は
道
半
ば
。私
が
卒
業

後
は
後
輩
に
こ
の
研
究
を
バ
ト
ン
タ
ッ
チ
し
ま
す
。

今
は
、彼
ら
が
さ
ら
に
有
益
な
デ
ー
タ
を
導
き
出

し
、近
い
将
来
、人
々
の
暮
ら
し
に
役
立
て
ら
れ
る
未

来
が
来
る
こ
と
を
心
か
ら
願
っ
て
い
ま
す
。そ
し
て
、

私
自
身
は
卒
業
後
、念
願
だ
っ
た
食
品
メ
ー
カ
ー
に

就
職
が
決
ま
り
ま
し
た
。研
究
で
培
っ
た
知
識
や
視

点
、経
験
値
を
武
器
に
、新
た
な
美
味
し
さ
を
発
見

し
、お
客
様
に
寄
り
添
っ
た
営
業
が
で
き
る
ビ
ジ
ネ

ス
パ
ー
ソ
ン
を
目
指
し
て
い
き
ま
す
。

「
将現

今
、

二

シークヮーサー搾汁残渣とサトウキビバガスの2つのパウダー。

福岡工業大学

谷口 紗良さん
工学部 生命環境化学科 長谷研究室 4年
（福岡県立戸畑高等学校出身）
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University

Name

基本情報

1991年九州工業大学大学院博士後期課程設計生産工学専攻
修了。博士（工学）。小松製作所（コマツ）、九州共立大学准教授を
経て西日本工業大学に着任。2010年4月より現職。専門は生産
加工の自動化・メカトロニクス・ロボット工学の分野。

上條 恵右
工学部 総合システム工学科 機械工学系 教授

シーケンス制御の実習装置で配線作業を行う綾塚さん。シーケンス制御は、冷蔵庫や
洗濯機など身近な家電製品に使われている技術。写真の装置は上條研究室で製作。

留学生を含む、9名の学部生が所属する上條研究室。小型二足歩行ロボット
やシーケンス制御の実習教材の研究の他、金型磨き技術に関する研究も行っ
ています。金型磨きロボットの開発では、産学官共同研究プロジェクトを立ち上
げ、生産加工分野における自動化・ロボット化の実現に向けて研究しています。

工学部 総合システム工学科 機械工学系 上條研究室
Profile

機械系の学問は、座学はもちろん、3Dプリンターなど
デジタルツールの使い方を学んだり、溶接など実地の
授業もあったりと、幅広く学べることが魅力。どの授業
にも新しい学びや発見があるので、4年間飽きることは
ありません。知識が増えると、日常生活でのモノの見え
方が変わってきます。その変化すら楽しいと思えるはず
です。機械系だと女子学生は少ないのが現状ですが、
勉強が楽しいと思える環境であれば、気になるのは最
初のうちだけ。ぜひ一度見学に来てみてください。

理系女子が活躍する研究室

Message

い
描
い
た
通
り
に
機
械
が
動
く
っ
て
楽
し

い
！
」。機
械
が
順
序
通
り
に
動
作
す
る
よ

う
に
制
御
す
る「
シ
ー
ケ
ン
ス
制
御
」に
感
動
を
覚

え
、上
條
研
究
室
へ
。現
在
、二
足
歩
行
ロ
ボ
ッ
ト
に

実
践
的
な
動
き
を
教
え
る
た
め
の
人
の
歩
行
デ
ー

タ
の
撮
影
・
解
析
を
行
っ
て
い
ま
す
。こ
れ
も
、人
間

が
ロ
ボ
ッ
ト
を
思
い
通
り
に
動
か
す
た
め
の
研
究
で

す
。歩
行
デ
ー
タ
を
集
め
る
た
め
に
は
、マ
ー
カ
ー

と
呼
ば
れ
る
印
を
体
の
側
面
の
肩
や
肘
、膝
な
ど
六

箇
所
に
つ
け
て
歩
き
、そ
の
様
子
を
撮
影
し
ま
す
。こ

の
動
画
を
解
析
ソ
フ
ト
に
取
り
込
ん
で
、マ
ー
カ
ー

の
位
置
を
追
跡
し
、有
用
性
の
あ
る
座
標
を
算
出
。

た
だ
し
、単
に
歩
く
の
で
は
な
く
、腕
の
位
置
、脚
の

運
び
な
ど
、安
定
性
の
あ
る
歩
行
で
あ
る
こ
と
が
必

須
で
す
。な
ぜ
な
ら
、人
は
筋
肉
や
運
動
神
経
で
多

少
歩
き
づ
ら
い
場
所
で
も
歩
く
こ
と
が
で
き
ま
す

が
、ロ
ボ
ッ
ト
は
そ
う
は
い
き
ま
せ
ん
。三
〇
回
以
上

撮
影
し
、や
っ
と
理
想
の
デ
ー
タ
が
取
れ
ま
し
た
。

と
も
と
こ
の
テ
ー
マ
は
先
輩
か
ら
受
け
継

い
だ
研
究
で
し
た
。当
初
先
輩
た
ち
は
プ

ラ
ス
チ
ッ
ク
製
の
カ
ラ
ー
ボ
ー
ル
を
マ
ー
カ
ー
に
用

い
て
い
ま
し
た
が
、私
た
ち
は
落
下
防
止
の
観
点
か

ら
軽
量
化
し
た
も
の
、さ
ら
に
は
解
析
ソ
フ
ト
が
精

度
良
く
マ
ー
カ
ー
を
検
知
で
き
る
よ
う
に
コ
ン
ト
ラ

ス
ト
が
強
い
も
の
と
し
て
、発
泡
ス
チ
ロ
ー
ル
製
の

白
い
ボ
ー
ル
を
採
用
。撮
影
時
に
着
用
す
る
洋
服
も

黒
で
統
一
し
ま
し
た
。す
る
と
、よ
り
ス
ピ
ー
デ
ィ
に

解
析
ソ
フ
ト
が
検
知
で
き
る
よ
う
に
。紆
余
曲
折
あ

り
ま
し
た
が
、今
は
そ
の
結
果
に
手
応
え
を
感
じ
て

い
ま
す
。現
在
、私
た
ち
が
撮
影
し
た
デ
ー
タ
を
も
っ

と
高
精
度
に
計
測
で
き
る
機
器
は
世
の
中
に
は
た

く
さ
ん
あ
り
ま
す
。し
か
し
そ
の
た
め
の
設
備
投
資

は
莫
大
で
す
。コ
ス
ト
を
か
け
ず
に
、み
ん
な
で
ア
イ

デ
ア
と
力
を
出
し
合
い
、今
自
分
た
ち
が
で
き
る
ベ

ス
ト
な
結
果
を
追
い
求
め
て
い
く
。企
業
で
は
、限
ら

れ
た
予
算
で
最
善
の
結
果
を
求
め
ら
れ
る
は
ず
で

す
。い
つ
も
西
日
本
工
業
大
学
の
先
生
た
ち
か
ら
は

「
コ
ス
ト
を
抑
え
て
、い
か
に
良
い
も
の
が
つ
く
れ
る

か
が
仕
事
で
は
大
事
」と
教
え
ら
れ
て
い
ま
す
。こ
こ

で
得
た
学
び
と
精
神
を
、卒
業
後
は
最
大
限
に
発
揮

し
て
い
き
た
い
で
す
。

が
機
械
を
学
び
た
い
と
思
っ
た
き
っ
か
け

は
、幼
少
期
に
患
っ
た
病
気
が
き
っ
か
け
で

し
た
。月
に
一
度
通
院
し
て
い
た
頃
、対
応
し
て
く
れ

て
い
た
の
が
放
射
線
技
師
の
方
で
し
た
。私
の
健
康

を
支
え
て
く
れ
た
方
の
仕
事
を
間
近
に
見
て
、い
つ

か
は
医
療
機
器
に
関
わ
る
仕
事
が
し
た
い
と
、高
校

時
代
は
医
用
工
学
の
道
を
志
望
。し
か
し
、せ
っ
か

く
学
ぶ
な
ら
機
械
工
学
全
般
の
知
識
を
身
に
つ
け
、

将
来
の
可
能
性
を
広
げ
た
い
と
こ
の
道
を
選
び
ま

し
た
。将
来
は
、今
の
研
究
が
災
害
支
援
で
活
躍
で

き
る
よ
う
な
二
足
歩
行
ロ
ボ
ッ
ト
の
開
発
に
つ
な
が

る
な
ど
、私
が
幼
い
頃
に
支
え
て
も
ら
っ
た
よ
う
に
、

誰
か
の
暮
ら
し
を
サ
ポ
ー
ト
で
き
る
技
術
と
な
れ

ば
嬉
し
い
で
す
。卒
業
後
は
金
属
加
工
を
専
門
と
す

る
企
業
に
就
職
す
る
予
定
で
す
。今
後
も
エ
ン
ジ
ニ

ア
と
し
て
、研
究
室
で
培
っ
た
自
分
た
ち
の
技
術
と

ア
イ
デ
ア
を
も
っ
て
最
善
の
も
の
を
つ
く
り
上
げ
る

気
持
ち
を
ず
っ
と
持
ち
続
け
た
い
と
思
い
ま
す
。

「
思も

歩行動画をソフトで読み込み、手足の動きを解析した実際の様子。歩く人、服装、撮影
場所などの条件は変えず、マーカーの違いで精度を調べるなど対照実験も実施。

西日本工業大学

綾塚 栞奈さん
工学部 総合システム工学科 機械工学系 機械設計コース4年
上條研究室（福岡県立京都高等学校出身）

P.42

私

ANESTA Co., Ltd. i→TECH girls 03 |  202313 12



00    ANESTA Co., Ltd. I→technology 03 |  Girls Side    00

University

Name

基本情報

東京大学大学院情報学環特任助教、同特任講師、YRPユビキタ
ス・ネットワーキング研究所を経て、2017年より現職。博士（学
際情報学）。IoT、位置情報サービス、アクセシビリティ、オープン
データに関する研究開発に従事。

別所 正博
情報連携学部 情報連携学科 准教授

複数のパソコンを使って出席管理アプリの実証実験を行う西さん。「Bluetoothの技術
を活かして新しいものを提案したい」と、夢中で研究に取り組んだといいます。

当研究室では、IoT（Internet of Things）などのデジタル技術を応用した「社
会課題の解決」をテーマに研究を進めています。学生の皆さんには、コン
ピューターの知識と課題の発見・解決力を身につけ、社会に出た後で直面する
さまざまな課題をコンピューターの力で解決してもらいたいと思います。

情報連携学部 情報連携学科 別所研究室
Profile

理系の学部では課題がたくさん出ます。忙しくはなりま
すが、そこで学ぶことのできる専門知識は将来必ず役
に立ちます。また、専門知識があるとそれを活かした長
期インターンシップも見つかりやすいので、就職活動も
スムーズになるのではと思います。もし理系科目に苦手
意識がないなら、将来何をしたいかがまだ決まってい
なくても、絶対に理系学部へ進んでほしいです。少しで
も迷っている方には理系をおすすめします。

理系女子が活躍する研究室

Message

校
生
の
頃
は
、自
分
が
将
来
ど
ん
な
仕
事

を
し
た
い
の
か
わ
か
り
ま
せ
ん
で
し
た
。た

だ
、も
と
も
と
数
学
が
好
き
で
国
語
が
苦
手
だ
っ
た

の
で
、大
学
は
理
系
の
学
部
に
進
も
う
と
い
う
こ
と

だ
け
は
決
め
て
い
ま
し
た
。

　数
学
が
好
き
だ
っ
た
の
は
、中
学
・
高
校
と
数
学

の
先
生
に
恵
ま
れ
た
お
か
げ
で
す
。例
え
ば
方
程
式

に
し
て
も
た
だ
暗
記
さ
せ
る
の
で
は
な
く
、根
本
的

な
考
え
方
を
理
解
し
応
用
で
き
る
よ
う
に
教
え
て

く
れ
ま
し
た
。

　私
に
と
っ
て
は
、こ
の「
根
本
を
理
解
し
応
用
す

る
」と
い
う
点
が
理
系
科
目
の
魅
力
で
、そ
の
思
い
は

大
学
で
プ
ロ
グ
ラ
ミ
ン
グ
を
学
び
始
め
て
か
ら
ま
す

ま
す
強
く
な
り
ま
し
た
。

報
連
携
学
部
を
選
ん
だ
の
は
、プ
ロ
グ
ラ

ミ
ン
グ
を
学
ん
で
お
け
ば
将
来
必
ず
役
立

つ
だ
ろ
う
と
考
え
た
か
ら
で
す
。社
会
に
出
た
後

ず
っ
と
働
き
続
け
て
い
く
た
め
に
は
、情
報
系
の
専

門
知
識
が
武
器
に
な
る
の
で
は
と
思
い
ま
し
た
。

　入
学
後
は
プ
ロ
グ
ラ
ミ
ン
グ
や
ア
プ
リ
開
発
を
基

礎
か
ら
学
び
ま
し
た
が
、最
初
は
と
て
も
難
し
か
っ

た
で
す
。私
は
こ
の
分
野
に
向
い
て
い
な
い
の
で
は
と

落
ち
込
ん
だ
こ
と
も
あ
り
ま
し
た
。で
も
、先
生
や

先
輩
に
教
わ
り
な
が
ら
徹
底
的
に
勉
強
す
る
こ
と

で
、壁
を
乗
り
越
え
ら
れ
ま
し
た
。

　自
分
で
書
い
た
コ
ー
ド
が
初
め
て
画
面
に
表
示

さ
れ
た
と
き
は
、本
当
に
う
れ
し
か
っ
た
で
す
。今
で

は
、自
ら
発
案
し
た
ア
プ
リ
の
開
発
に
取
り
組
む
よ

う
に
な
り
ま
し
た
。

究
室
で
は
、低
消
費
電
力
のBluetooth

を
使
用
し
た
出
席
管
理
ア
プ
リ
を
開
発
し

ま
し
た
。大
学
の
授
業
は
最
近
、オ
ン
ラ
イ
ン
形
式
か

ら
対
面
形
式
に
戻
り
つ
つ
あ
り
ま
す
。そ
こ
で
、出
席

し
て
い
る
学
生
の
う
ち
誰
が
教
室
に
い
て
誰
が
オ
ン

ラ
イ
ン
参
加
な
の
か
、リ
ア
ル
タ
イ
ム
で
把
握
で
き
る

ア
プ
リ
を
つ
く
り
ま
し
た
。

　こ
れ
は
、教
室
内
で
先
生
が
発
信
し
た
信
号
を
、

学
生
がBluetooth

を
介
し
て
受
信
し
出
席
登
録

を
行
う
仕
組
み
に
な
っ
て
い
ま
す
。Bluetooth

は

通
信
距
離
が
短
い
た
め
、受
信
や
出
席
登
録
を
行
う

に
は
本
人
が
教
室
内
に
い
な
け
れ
ば
な
り
ま
せ
ん
。

こ
の
点
に
着
目
し
た
結
果
、出
席
管
理
の
効
率
化
や

不
正
出
席
の
防
止
に
役
立
つ
ア
プ
リ
が
で
き
た
と

思
っ
て
い
ま
す
。

中
で
行
き
詰
ま
る
こ
と
も
あ
り
ま
し
た

が
、そ
の
た
び
に
学
ぶ
こ
と
で
新
し
い
知
識

が
身
に
つ
き
、そ
れ
が
楽
し
く
て
夢
中
で
開
発
し
て

い
ま
し
た
。こ
の
分
野
の
研
究
は
、学
ん
で
き
た
こ
と

を
実
践
で
活
か
せ
る
と
こ
ろ
が
魅
力
で
す
ね
。

　大
学
で
学
ぶ
う
ち
に
エ
ン
ジ
ニ
ア
を
め
ざ
す
よ
う

に
な
り
、三
年
次
か
ら
は
プ
ロ
グ
ラ
ミ
ン
グ
ス
キ
ル

を
磨
く
た
め
長
期
の
イ
ン
タ
ー
ン
シ
ッ
プ
に
参
加
し

ま
し
た
。卒
業
後
は
人
材
業
界
で
エ
ン
ジ
ニ
ア
に
な

り
ま
す
。社
会
に
役
立
つ
ア
プ
リ
を
、開
発
か
ら
完

成
ま
で
ひ
と
り
で
手
が
け
ら
れ
る
よ
う
な「
何
で
も

で
き
る
エ
ン
ジ
ニ
ア
」を
め
ざ
し
て
い
き
た
い
で
す
。

高情

研途

アプリの開発中は夜遅くまでプログラミングを続けたことも。一番楽しかったのは、設
計したプログラムに沿って実際にコードを書く「実装」の工程でした。

東洋大学

西 伶奈さん
情報連携学部 情報連携学科 エンジニアリングコース4年
別所研究室（千葉県立柏中央高等学校出身）
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University

Name

基本情報

1996年京都大学大学院人間・環境学研究科博士課程後期修
了。博士（人間・環境学）。研究分野は医薬品化学、化粧品化学、
ケミカルバイオロジー、エネルギー化学、創薬科学。2002年高田
充歯科基礎医学奨励賞を受賞。

飯田 博一
理工学部 理工学科 生命学系 教授

マイクロ反応装置を使ってマイクロ波の照射量や時間を設定し、従来の加熱法に比べ
てどのくらい効率化できるかを調べます。

化学と生命科学を融合させた医薬品や化粧品開発の研究、さらに有機化学を
基盤とした生命科学研究である「ケミカルバイオロジー」の研究を進めています。
当研究室で開発したマイクロ波照射反応や超高圧反応といった省エネルギー
で特異な反応環境を利用した医薬品や化粧品の短工程合成の試みも進行中。

理工学部 理工学科 生命創薬科学研究室
Profile

理系進学を考えると、「今まで以上に理系科目の内容
が難しくなって、ついていけるかどうか不安」と思う高校
生も多いと思います。でも、関東学院大学では一から丁
寧に教えてくれるので心配ありません。「わからないこと
をそのままにしない」を心がけて質問すれば、わかるま
で教えてもらえます。職業選択の幅が広いのも理系の
強みだと思います。女子学生も多く居心地の良い大学
なので、理系科目が好きなら、ぜひ入学していただきた
いです。

理系女子が活躍する研究室

Message

学
生
の
頃
か
ら
理
科
が
好
き
で
し
た
。と

り
わ
け
生
物
の
授
業
が
楽
し
く
、実
験
も

面
白
か
っ
た
の
で
、高
校
で
も
理
系
を
選
び
ま
し
た
。

な
か
で
も
、生
命
科
学
分
野
は
、私
た
ち
の
生
活
に

大
き
な
影
響
を
与
え
て
い
る
の
で
、こ
の
分
野
の
知

識
を
も
っ
と
深
め
た
い
と
思
い
、一
年
次
か
ら
生
命

科
学
が
専
攻
で
き
る
本
学
を
選
び
ま
し
た
。

　理
科
系
科
目
は
得
意
で
し
た
が
、実
は
化
学
だ
け

は
構
造
式
を
覚
え
る
の
が
苦
手
だ
っ
た
の
で
、大
学

に
入
っ
て
授
業
に
つ
い
て
い
け
る
か
ど
う
か
不
安
が

あ
り
ま
し
た
。心
配
し
つ
つ
授
業
を
受
け
て
み
た
ら
、

初
歩
の
知
識
か
ら
わ
か
り
や
す
く
説
明
し
て
も
ら
え

た
の
で
、安
心
し
ま
し
た
。質
問
に
も
理
解
で
き
る

ま
で
答
え
て
も
ら
え
る
の
で
、好
き
な
理
系
を
選
ん

で
良
か
っ
た
と
思
っ
て
い
ま
す
。

が
所
属
し
て
い
る「
生
命
創
薬
科
学
研
究

室
」は
、化
学
と
生
命
科
学
を
融
合
さ
せ

た
医
薬
品
や
化
粧
品
開
発
の
研
究
を
し
て
い
ま
す
。

そ
の
な
か
で
も
、有
機
化
学
的
な
手
法
を
使
っ
て
、

核
酸
や
た
ん
ぱ
く
質
な
ど
、生
体
内
分
子
の
機
能
や

反
応
を
調
べ
る「
ケ
ミ
カ
ル
バ
イ
オ
ロ
ジ
ー
」の
研
究

を
進
め
て
い
ま
す
。ま
た
、省
エ
ネ
ル
ギ
ー
条
件
下
で

の
化
学
反
応
の
技
術
開
発
も
行
っ
て
い
て
、私
は「
マ

イ
ク
ロ
波
照
射
に
よ
る
有
機
化
学
合
成
の
効
率
化
」

を
テ
ー
マ
に
研
究
し
て
い
ま
す
。こ
れ
は
、従
来
の
加

熱
方
法
と
電
子
レ
ン
ジ
な
ど
に
使
わ
れ
て
い
る
マ
イ

ク
ロ
波
照
射
に
よ
る
加
熱
方
法
を
比
較
し
て
、物
質

合
成
の
過
程
が
ど
の
く
ら
い
効
率
化
で
き
る
か
を

調
べ
る
基
礎
的
な
研
究
で
、私
は
ス
マ
ー
ト
フ
ォ
ン

の
レ
ン
ズ
な
ど
に
も
使
わ
れ
て
い
る
光
学
樹
脂
・フ

ル
オ
レ
ン
誘
導
体
を
研
究
対
象
と
し
て
い
ま
す
。

　研
究
を
し
て
い
て
、予
想
通
り
の
成
果
が
出
な
い

こ
と
は
多
々
あ
り
ま
す
。だ
か
ら
こ
そ
、原
因
を
自

分
で
考
え
て
、実
験
対
象
の
物
質
の
量
を
変
え
た

り
、マ
イ
ク
ロ
波
照
射
時
間
を
変
え
た
り
な
ど
の
試

行
錯
誤
を
繰
り
返
し
た
結
果
、目
的
の
成
果
が
出
た

と
き
に
は
本
当
に
嬉
し
い
で
す
し
、研
究
の
面
白
さ

を
感
じ
ま
す
。

　研
究
室
は
基
本
的
に
個
人
研
究
な
の
で
、ひ
と
り

で
自
由
に
い
ろ
い
ろ
な
工
夫
が
で
き
ま
す
し
、煮
詰

ま
っ
た
と
き
は
飯
田
先
生
と
デ
ィ
ス
カ
ッ
シ
ョ
ン
し

て
ヒ
ン
ト
を
も
ら
い
ま
す
。所
属
メ
ン
バ
ー
は
女
性
が

多
く
、十
人
の
う
ち
九
人
が
女
性
で
す
。飯
田
先
生

は「
研
究
に
男
女
は
関
係
な
い
」と
お
っ
し
ゃ
い
ま
す

が
、女
性
の
先
輩
に
い
ろ
い
ろ
相
談
で
き
る
の
は
心

強
く
感
じ
ま
す
。

系
の
魅
力
は
、私
た
ち
の
生
活
に
大
き
な

影
響
を
与
え
る
分
野
の
知
識
が
身
に
つ
く

こ
と
だ
と
思
い
ま
す
。私
は
、さ
ま
ざ
ま
な
生
活
分

野
の
な
か
で
も
、食
に
関
わ
る
職
業
に
就
き
た
い
と

考
え
て
い
ま
し
た
。希
望
通
り
、卒
業
後
は
食
品
を

取
り
扱
う
会
社
で
働
く
こ
と
が
決
ま
っ
て
い
ま
す
。

　ア
ル
バ
イ
ト
で
接
客
業
を
経
験
し
て
、研
究
職
以

外
の
仕
事
に
も
興
味
を
持
っ
た
の
で
、総
合
職
で
ス

タ
ー
ト
す
る
こ
と
に
決
め
ま
し
た
。会
社
で
さ
ま
ざ

ま
な
仕
事
を
経
験
す
る
な
か
で
自
分
の
能
力
を
高

め
た
い
と
思
い
ま
す
し
、大
学
で
専
門
的
に
学
ん
だ

知
識
や
研
究
成
果
を
社
内
で
活
か
せ
る
よ
う
な
道

も
見
つ
け
た
い
と
考
え
て
い
ま
す
。

中私

理

飯田先生と研究室のメンバー。研究室はアットホームな雰囲気です。

関東学院大学

若林 杏樹さん
理工学部 理工学科 生命科学コース４年
生命創薬科学研究室（長野県上田染谷丘高等学校出身）
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理
工
系
女
性
の
活
躍
が
社
会
を
豊
か
に

仕
事
の
選
択
肢
も
広
が
っ
て
い
ま
す

　D
X
な
ど
が
重
点
投
資
分
野
と
さ
れ
て
お
り
、デ
ジ

タ
ル
関
連
の
知
識
を
持
つ
人
へ
の
ニ
ー
ズ
は
ま
す
ま
す

高
ま
っ
て
い
ま
す
。一
方
、日
本
で
は
理
工
系
進
路
を
選

択
す
る
女
子
学
生
、理
工
系
研
究
者
の
な
か
で
女
性
が

占
め
る
割
合
が
少
な
い
こ
と
が
か
ね
て
か
ら
課
題
と

な
っ
て
い
ま
し
た
。そ
こ
で
、女
子
中
高
生
に
理
工
系
分

野
に
関
心
を
持
っ
て
も
ら
い
、進
路
選
択
に
つ
な
げ
る

こ
と
を
応
援
す
る
た
め
、内
閣
府
が
二
〇
〇
五
年
か
ら

始
め
た
取
り
組
み
が「
理
工
チ
ャ
レ
ン
ジ（
リ
コ
チ
ャ

レ
）」で
す
。

　「リ
コ
チ
ャ
レ
」で
は
、趣
旨
に
賛
同
す
る
大
学
・
企

業
・
学
術
団
体
な
ど
の
集
ま
り
で
あ
る「
リ
コ
チ
ャ
レ
応

援
団
体
」と
、応
援
団
体
の
な
か
で
セ
ミ
ナ
ー
、工
場
見

学
会
、実
験
教
室
の
開
催
な
ど
具
体
的
な
活
動
を
行
っ

て
い
る「
理
工
系
女
子
応
援
ネ
ッ
ト
ワ
ー
ク
」で
構
成
さ

れ
、情
報
発
信
や
イ
ベ
ン
ト
を
開
催
し
て
い
ま
す
。ま
た
、

「
S
T
E
M
G
i
r
l
s
A
m
b
a
s
s
a
d
o
r
s
」

制
度
で
は
、理
工
系
の
第
一
線
で
活
躍
す
る
女
性
ロ
ー

ル
モ
デ
ル
を
各
地
に
派
遣
し
て
講
演
を
行
っ
て
い

ま
す
。

　二
〇
二
二
年
に
実
施
さ
れ
た「
夏
の
リ
コ
チ
ャ
レ
」で

は
、昨
年
の
約
一・
五
倍
の
規
模
と
な
る
九
十
二
の
応
援

団
体
が
百
六
十
二
の
イ
ベ
ン
ト
を
開
催
し
ま
し
た
。実

地
と
オ
ン
ラ
イ
ン
を
併
用
し
た
開
催
と
な
り
、五
千
名

以
上
の
方
が
参
加
し
ま
し
た
。ラ
イ
オ
ン
株
式
会
社
は

複
数
の
自
治
体
と
協
働
し
て
、オ
ン
ラ
イ
ン
と
対
面
の

ハ
イ
ブ
リ
ッ
ド
方
式
で
の
実
験
教
室
を
実
施
す
る
な

ど
、よ
り
積
極
的
な
取
り
組
み
も
行
わ
れ
て
い
ま
す
。

　「今
年
の
夏
の
リ
コ
チ
ャ
レ
で
は
、コ
ロ
ナ
禍
の
な
か

で
も
対
策
と
工
夫
を
施
し
て
イ
ベ
ン
ト
を
企
画
し
て
い

た
だ
く
団
体
が
増
え
、ま
た
オ
ン
ラ
イ
ン
と
組
み
合
わ
せ

る
な
ど
全
国
各
地
で
精
力
的
に
イ
ベ
ン
ト
を
実
施
し
て

い
た
だ
き
ま
し
た
」と
、花
咲
恵
乃
課
長
は
話
し
ま
す
。

　進
路
選
択
に
当
た
っ
て
は
同
性
の
保
護
者
の
影
響

を
顕
著
に
受
け
る
と
の
調
査
結
果
が
あ
り
ま
す
。女
子

中
高
生
が
理
工
系
選
択
を
考
え
た
と
き
に
後
押
し
と

な
る
の
が
保
護
者
や
先
生
方
の
理
解
・
応
援
で
す
。

 

内
閣
府
で
は
、「
女
性
に
理
系
の
進
路
は
向
い
て
い
な

い
」と
い
っ
た
ア
ン
コ
ン
シ
ャ
ス・バ
イ
ア
ス
の
解
消
に
資

す
る
よ
う
動
画
の
作
成
も
予
定
し
て
い
ま
す
。

 

こ
れ
ま
で
男
性
が
主
流
だ
っ
た
分
野
に
女
性
が
参
加

す
る
こ
と
で
、新
た
な
イ
ノ
ベ
ー
シ
ョ
ン
が
生
ま
れ
、社

会
全
体
が
豊
か
に
な
る
こ
と
か
ら
、女
性
技
術
者
・
研

究
者
に
対
す
る
産
業
界
か
ら
の
期
待
度
も
高
く
な
っ
て

い
ま
す
。花
咲
課
長
は「
入
試
方
法
が
多
様
化
す
る
と

と
も
に
、女
子
枠
を
設
け
る
大
学
も
出
て
き
て
い
ま
す
。

理
系
と
文
系
と
い
う
単
純
な
区
分
に
と
ら
わ
れ
ず
、自

分
の
興
味
の
あ
る
こ
と
を
学
べ
る
進
学
先
を
是
非
見
つ

け
て
く
だ
さ
い
」と
、女
子
中
高
生
に
エ
ー
ル
を
送
り

ま
す
。

左から推進課の林健悟さん、花咲恵乃さん、福田翔さん。

＊株式会社アネスタは  「リコチャレ応援団体」に加盟しています。

大
学
・
企
業
・
学
術
団
体
が

理
工
系
へ
の
進
路
選
択
を
支
援

保
護
者
や
先
生
に
も

理
工
系
進
学
を
応
援
し
て
ほ
し
い

三菱グループが「三菱みらい育成財団」を設立

「答えのない課題」に取り組み、

未来を切り拓く高校生への教育活動を助成

三菱グループは2019年10月に、創業150周年事業として教育支援財団「三菱みら

い育成財団」を設立。三菱グループの主要26社から資金捻出を受けて、高校生や大

学生を中心に次世代の人材育成を担う教育活動をサポートする事業を実施してい

ます。

事業期間は約10年間で総事業費は約100億円を想定し、1案件につき最長3年間

まで助成し、長期的な支援や助成する教育活動の定着に向けたサポートも考えられ

ているとのことです。

助成の対象については、高校生や大学生を対象とした新たな教育プログラムを開

発・運営する主体への助成。学校や教育委員会、NPO法人などの教育事業者や株式

会社も対象となっています。

事務局では「一人ひとりの個性と可能性を引き出し、自ら問い、考え、行動できるよう

な若者を育てるための教育をめざして、助成事業のプログラムを構想しました」「助成

事業に加え、教育事業者のネットワークを構築し、情報を互いに自由に交換できるよ

うなプラットフォームを構築していきます」と呼びかけています。

三菱みらい育成財団の情報はこちら
https://www.mmfe.or.jp/

ライオン株式会社が

理工系分野に関心のある中高生に向けた

『Girl’s Summer Labo』を開催

ライオン株式会社では「理工チャレンジ（リコチャレ）」に賛同し、ライオンの製品づく

りの職場が見られる『Girl’s Summer Labo』を毎年開催しています。

2022年は7月29日、8月16日に全国から参加できるオンライン形式、8月2日には5

つの会場と中継で繋ぎ、リアルで実験を体感できるハイブリッド形式で実施しました。

オンライン形式では「汚れを落とす“サイエンス”を知ろう」「お口を健康にする“サイエ

ンス”を知ろう」の2コースのもとで、SDGsへの取り組み紹介、研究所や工場見学、女

性社員との座談会などが行われました。ハイブリッド形式では、オンラインコンテンツ

に加え、各会場とコミュニケーションを取りながら界面活性剤の実験教室を行いまし

た。たくさんの中高生が参加し「理系について、今まで難しそうだな、と抵抗感を抱い

ていましたが、今回のイベントで理系の面白さを発見したり、研究員の方のリアルな

お話を聞けたことで、とても理系に興味を持てた」「前よりも理工系への興味が増し

た」などの声が寄せられました。

同社ではこのほか科学教育支援活動の一環として、理系職業に興味がある学生に向

けた研究所見学（東京都江戸川区）や講義を通じて、職業観の醸成に貢献しています。

ライオン「夏のリコチャレ」の情報はこちら
https://www.lion.co.jp/ja/rd/riko-challe/

内閣府
男女共同参画局
推進課課長

花咲 恵乃さん

TOPICS

内閣府男女共同参画局
「理工チャレンジ」HP
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―
―
―
奨
学
金
を「
抽
選
で
給
付
」と
し
た
こ
と
に
反
響

は
い
か
が
で
し
た
か
。

 

給
付
制
の
奨
学
金
と
い
え
ば
、こ
れ
ま
で
は
成
績
優
秀

者
、ま
た
は
経
済
的
に
厳
し
い
ご
家
庭
の
方
の
た
め
の
も

の
が
ほ
と
ん
ど
で
し
た
。で
す
の
で
、多
く
の
方
に
ご
関
心

を
持
っ
て
い
た
だ
く
こ
と
が
で
き
ま
し
た
。

―
―
―
応
募
と
選
考
に
つ
い
て
教
え
て
く
だ
さ
い
。

 

応
募
の
書
類
は
簡
易
に
し
ま
し
た
。二
百
文
字
の
志
望

動
機
を
添
え
て
、W
e
b
だ
け
で
十
分
程
度
で
簡
単
に

気
軽
に
応
募
い
た
だ
け
る
形
式
と
し
た
こ
と
も
あ
っ
て
、

二
〇
二
一
年
の
募
集
で
は
百
名
の
定
員
の
と
こ
ろ
に
七
百

六
十
七
件
の
エ
ン
ト
リ
ー
を
い
た
だ
き
ま
し
た
。二
年
目

と
な
る
今
年
は
、募
集
定
員
を
中
三
が
百
名
、高
一（
高
二

含
む
）が
五
百
人
、合
計
六
百
人
に
拡
大
し
ま
し
た
。

―
―
―
二
百
文
字
の
志
望
動
機
に
は
ど
ん
な
こ
と
が
書

か
れ
た
の
で
し
ょ
う
か
。

 

「
Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ（
理
系
）分
野
に
進
学
し
た
い
と
考
え
た
理

由
や
進
学
す
る
こ
と
で
実
現
し
た
い
、あ
な
た
の
夢
や
ア

ク
シ
ョ
ン
プ
ラ
ン
を
教
え
て
く
だ
さ
い
」と
い
う
内
容
の

自
由
作
文
で
す
。将
来
何
が
し
た
い
の
か
、ま
だ
明
確
に

な
っ
て
い
な
い
方
、た
と
え
ば「
理
系
の
科
目
が
好
き
だ

か
ら
」「
そ
ち
ら
の
方
向
に
自
分
の
未
来
が
あ
り
そ
う
だ

か
ら
」や
、な
か
に
は「
家
族
か
ら『
女
な
ん
だ
か
ら
勉
強

な
ん
て
必
要
な
い
』と
い
わ
れ
て
悔
し
い
か
ら
こ
の
奨
学

金
を
通
じ
て
Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
分
野
に
進
ん
で
見
返
し
た
い
」と

い
う
内
容
も
あ
り
ま
し
た
。

―
―
―
Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
学
生
の
女
性
比
率
が
低
い
こ
と
が
、私

た
ち
の
生
活
に
ど
う
影
響
し
て
い
る
の
で
し
ょ
う
か
。

　
皆
さ
ん
の
勉
強
の
中
身
が
大
き
く
変
わ
り
つ
つ
あ
り

ま
す
。総
合
的
な
学
習
の
時
間
が
小
学
校
・
中
学
校
で
、

総
合
的
な
探
究
の
時
間
が
高
校
で
、プ
ロ
グ
ラ
ミ
ン
グ
教

育
も
二
〇
二
〇
年
度
か
ら
小
学
校
で
、二
〇
二
一
年
度
か

ら
中
学
校
で
相
次
い
で
導
入
さ
れ
、さ
ら
に
二
〇
二
五
年

度
か
ら
の
大
学
共
通
テ
ス
ト
で「
情
報
」が
加
わ
り
ま
す
。

　
と
こ
ろ
が
日
本
の
大
学
の
い
わ
ゆ
る
Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
分
野

の
学
部
、と
く
に
工
学
系
は
、女
子
は
依
然
と
し
て
少
数

の
と
こ
ろ
が
多
い
状
況
で
す
。つ
い
最
近
も
機
械
工
学
を

学
ぶ
学
生
と
話
し
た
の
で
す
が
、百
三
十
人
中
女
性
が

十
人
と
い
う
こ
と
で
そ
の
学
部
に
進
む
こ
と
自
体
が
と

て
も
勇
気
が
必
要
だ
っ
た
こ
と
、女
性
な
ら
で
は
の
悩
み

を
共
有
す
る
相
手
が
少
な
い
な
ど
の
悩
み
を
教
え
て
く

れ
ま
し
た
。

 

も
し
、あ
る
女
子
生
徒
が
将
来
社
会
で
ど
ん
な
役
割
を

自
分
が
果
た
し
た
い
の
か
を
考
え
た
と
き
に
そ
の
学
部

で
学
び
た
い
と
思
っ
て
進
学
し
て
も
、そ
う
い
っ
た
環
境

に
身
を
置
く
こ
と
で
萎
縮
し
、男
子
に
遠
慮
し
て
自
分

ら
し
さ
を
発
揮
で
き
な
い
場
面
が
あ
る
か
も
し
れ
な
い

こ
と
は
と
て
も
残
念
で
、も
っ
た
い
な
い
と
思
い
ま
す
。

―
―
―
採
用
す
る
企
業
の
声
は
い
か
が
で
し
ょ
う
か
。

　「
Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
の
素
養
を
持
っ
た
人
材
、特
に
女
性
を
採

用
し
た
い
け
れ
ど
、応
募
が
少
な
い
」と
い
う
声
が
す
ご

く
上
が
っ
て
い
る
と
聞
い
て
い
ま
す
。こ
れ
か
ら
の
社
会

で
は
デ
ジ
タ
ル
技
術
が
ま
す
ま
す
重
視
さ
れ
、企
業
の
ビ

ジ
ネ
ス
モ
デ
ル
も
変
化
し
て
い
き
ま
す
。つ
ま
り
、ど
ん
な

仕
事
を
す
る
に
あ
た
っ
て
も
デ
ジ
タ
ル
や
Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
の

素
養
が
必
要
と
な
る
の
は
間
違
い
な
い
と
こ
ろ
で
す
。

―
―
―
企
業
は
な
ぜ
女
性
を
採
用
し
た
い
の
で
す
か
。

　
企
業
に
と
っ
て
は
、女
性
が
多
く
な
る
こ
と
で
多
様
性

が
豊
か
に
な
り
、化
学
反
応
が
起
こ
り
や
す
く
な
る
か
ら

で
す
。た
と
え
ば
最
近
で
は「
女
性
視
点
が
入
ら
な
い
と

偏
っ
た
商
品
開
発
と
な
り
女
性
が
不
利
益
を
被
る
」と

い
う
こ
と
も
わ
か
っ
て
き
て
い
る
の
で
、女
性
た
ち
が

Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
分
野
で
活
躍
し
て
い
く
こ
と
が
こ
の
先
の
未

来
を
つ
く
っ
て
い
く
、社
会
の
進
歩
が
実
感
で
き
る
よ
う

に
な
る
と
感
じ
て
い
る
と
こ
ろ
で
す
。

　
も
ち
ろ
ん
働
く
女
性
に
と
っ
て
も
、Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
分
野
を

選
ぶ
メ
リ
ッ
ト
は
多
い
で
す
。女
性
な
ら
で
は
の
ラ
イ
フ

イ
ベ
ン
ト
、た
と
え
ば
出
産
を
し
て
も
そ
う
い
っ
た
Ｓ
Ｔ

Ｅ
Ｍ
分
野
を
ベ
ー
ス
と
し
た
高
い
専
門
性
や
ス
キ
ル
が

あ
れ
ば
職
を
失
わ
な
い
可
能
性
が
高
ま
る
で
し
ょ
う
。

―
―
―
ど
う
し
て
理
系
で
は
な
く
文
系
を
選
ぶ
生
徒
が

多
く
な
っ
て
し
ま
う
の
で
し
ょ
う
か
。

　
今
、日
本
で
は
、文
系
が
女
子
の
進
路
選
択
の
デ
フ
ォ

ル
ト
に
な
っ
て
い
る
よ
う
に
思
う
の
で
す
。

　
私
た
ち
の
財
団
の
ア
ン
バ
サ
ダ
ー（
Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
系
を
学

ぶ
大
学
生
メ
ン
バ
ー
で
構
成
す
る
チ
ー
ム
）の
ひ
と
り
に
、

日
本
に
住
ん
で
い
る
イ
ン
ド
人
の
子
が
い
ま
す
。彼
女
に

聞
い
た
ら
、イ
ン
ド
の
カ
ル
チ
ャ
ー
で
は
男
女
関
係
な
く

文
系
に
行
く
の
が
時
代
に
あ
っ
て
い
な
い
と
い
う
感
覚
ら

し
い
ん
で
す
ね
。理
系
を
選
ぶ
の
が
当
た
り
前
で
、彼
女

も
も
ち
ろ
ん
理
系
な
ん
で
す
け
ど
、「
優
秀
な
ら
ば
理
系

に
い
け
」み
た
い
な
感
じ
ら
し
い
ん
で
す
。こ
ん
な
風
に
カ

ル
チ
ャ
ー
が
異
な
れ
ば
個
人
の
意
識
も
影
響
を
受
け
る

の
で「
理
系
を
選
ば
な
い
の
は
、も
っ
た
い
な
い
」と
い
う

意
識
が
日
本
の
社
会
全
体
に
浸
透
し
て
い
け
ば
、生
徒
の

進
路
選
び
も
変
わ
っ
て
い
く
の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。

―
―
―
生
徒
に
も「
理
系
は
苦
手
が
一
科
目
で
も
あ
る
と

苦
労
す
る
か
ら
文
系
」の
先
入
観
が
あ
る
で
し
ょ
う
か
。

　
そ
う
だ
と
思
い
ま
す
。数
学
と
か
物
理
で
つ
ま
ず
く
の

は
女
子
が
多
い
と
い
う
イ
メ
ー
ジ
を
も
た
れ
が
ち
で
す

が
、O
E
C
D
の
学
習
到
達
度
調
査
の
結
果
で
は
、日
本

の
中
三
の
女
子
た
ち
は
算
数
の
成
績
で
み
る
と
、世
界
の

な
か
で
も
十
分
優
秀
な
ん
で
す
。中
・
高
の
理
科
の
先
生

と
話
を
し
て
も「
表
現
力
が
あ
り
、仮
説
を
立
て
て
課
題

解
決
的
に
考
え
て
い
く
こ
と
に
積
極
的
に
取
り
組
め
る

女
子
は
多
い
」と
聞
く
ん
で
す
ね
。

　
と
こ
ろ
で
先
日
、東
京
工
業
大
学
が「
入
学
試
験
の
う

ち
総
合
型
・
学
校
推
薦
型
選
抜
で
二
〇
二
四
年
度
か
ら

百
四
十
三
人
の
女
子
枠
を
導
入
」と
報
道
さ
れ
話
題
に

な
り
ま
し
た
。

　
男
女
の
ジ
ェ
ン
ダ
ー
ギ
ャ
ッ
プ
を
是
正
し
て
い
く
と
い

う
点
で
は
、大
学
入
試
の
こ
の
よ
う
な
多
様
化
は
好
ま
し

い
こ
と
だ
と
思
う
の
で
す
。

　
も
ち
ろ
ん
大
学
で
の
学
修
に
必
要
な
基
礎
学
力
が
あ

る
こ
と
が
前
提
で
す
が
、数
学
や
物
理
が
と
て
も
秀
で
て

い
る
生
徒
だ
け
が
集
ま
る
場
で
い
い
の
か
、そ
れ
と
も
多

様
性
と
い
う
意
味
で
異
な
る
入
試
で
合
格
し
て
表
現
力

の
あ
る
女
子
が
入
っ
て
き
た
方
が
豊
か
な
学
び
に
な
る

の
で
は
、と
い
う
と
こ
ろ
も
あ
る
と
思
い
ま
す
。

―
―
―
最
後
に
読
者
に
メ
ッ
セ
ー
ジ
を
お
願
い
し
ま
す
。

　
生
き
方
や
考
え
方
、と
く
に
キ
ャ
リ
ア
に「
正
解
」は
な

い
時
代
で
す
。向
い
て
な
い
と
の
思
い
込
み
や
科
目
へ
の

苦
手
意
識
か
ら
Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
分
野
へ
の
進
学
を
あ
き
ら
め

な
い
で
ほ
し
い
。私
た
ち
の
奨
学
金
を
中
・
高
生
た
ち
が

よ
き
選
択
肢
と
す
る
こ
と
で
、好
き
な
分
野
を
選
択
し
、

自
分
で
夢
を
つ
か
み
取
っ
て
ほ
し
い
と
願
っ
て
い
ま
す
。

―
―
―
本
日
は
あ
り
が
と
う
ご
ざ
い
ま
し
た
。

「
や
り
た
い
こ
と
を
や
ろ
う
」

に
込
め
た
メ
ッ
セ
ー
ジ
と
は

｢向いてない｣との思い込みや

科目への苦手意識から

STEM（理系）分野への進学を

あきらめないで

返済なし、所得制限なし、
抽選制 の奨学金がめざす未来
＊予備選考後に資格者多数の場合は抽選

＊

公益財団法人 山田進太郎D&I※1財団 事務局長 田中 多恵さん

Message

2021年、STEM分野への進学をめ
ざす女子へ奨学金を「抽選で給付」
する財団が出現したことが大きな
ニュースに。「日本はSTEM学生の女
性比率がOECD※2のなかでも最低
であることに注目し、このジェンダー
ギャップをなくすため、将来的には、
STEM分野を選択する女性比率を
2035年までにOECDの平均である
28%まで伸ばしたい」という財団の
思いについて、お話を伺いました。

※1 D&I：ダイバーシティ&インクルージョンの略。多様な人材を
活かし、その能力が発揮できるようにする取り組みのこと。

※2 OECD：経済協力開発機構の略。ヨーロッパ諸国を中心に
日・米を含め38カ国の先進国が加盟する国際機関。

な
ぜ
文
理
選
択
時
に
理
系
を
選
ば
な
い
で

文
系
を
選
ん
で
し
ま
う
の
？

ど
う
し
て
企
業
は
、Ｓ
Ｔ
Ｅ
Ｍ
の
素
養
を

備
え
た
女
性
を
採
用
し
た
い
の
？

インタビュー：2022年11月下旬 ※3：2024年度から「東京科学大学」に名称変更予定。

メルカリ代表取締役CEOの山田進太郎氏が2021年に設立。
活動の目的は「D&I（ダイバーシティ&インクルージョン）を推進
することで、性別・年齢・人種・宗教などに関わらず誰でも自分の
能力を発揮し、活躍できる社会の実現に寄与する」とし、まずは
日本の理系のジェンダーギャップ改革に取り組む、としています。

https://www.shinfdn.org/
※2023年4月入学の募集は終了しました。2024年度入学の募集は変更となる場合があります。

山田進太郎 D&I 財団プロフィール STEM高校生女子奨学金の
情報はこちら

https://www.shinfdn.org/

※
３

※
２
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